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SE PROYECTARON INVERSIONES POR USD 504 MILLONES GRACIAS A INCENTIVOS 

MIC registró récord de 7.600 
empresas abiertas en 2024
El Ministerio de Industria y Comercio destacó 
cifras récord en apertura de empresas en el 
Paraguay, así como el creciente interés de 
inversión extranjera. En 2024 se registraron 
7.600 nuevas empresas en el país.

En este contexto, se proyectaron inversiones 
por USD 504 millones. También se registraron 
más de 1.000 manifestaciones de interés de 
negocios. Incentivos como la Ley 60/90 y la 
maquila fueron fundamentales, p.8
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EJERCICIO FISCAL
Economía transfirió
G. 3,10 billones a 
gobiernos locales

Las transferencias realiza
das por el Ministerio de Eco
nomía a gobiernos depar
tamentales y municipales 
totalizaron G. 3,10 billones 
durante el ejercicio fiscal 
2024, según informe. P. 11

Carmen del Paraná es sin dudas uno de los puntos más atractivos de la oferta veraniega en el país. Según las 
autoridades de la ciudad, la expectativa es de recibir unos 100.000 turistas en los primeros meses del año. A 
esto se suma el Campeonato Mundial de Rally 2025, que en agosto tendrá uno de sus tramos en Itapúa. P. 12
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LA EBY REALIZA LAS CORRECCIONES NECESARIAS

Durante gobierno de Abdo, Yacyretá 
duplicó carga salarial y el despilfarro
El comunicado de la EBY explica que 
recibieron una institución en quiebra, 
que hoy se está ordenando y bajando 
muchos gastos innecesarios.

Un comunicado publi
cado por la Entidad 
Binacional Yacyretá 
(EBY) explica que durante 

el año 2018, la institución 
tenía una carga salarial por 
mes de G. 39.665 millones. 
Sin embargo, durante los 5 
años del gobierno de Mario 
Abdo, esta cifra se disparó a 
G. 80.905 millones en 2023, 
marcando un aumento del 
104 %. Además, se registró 
el récord histórico de reca- 
tegorizaciones, otorgando 
categorías altas sin criterio 
técnico y priorizando víncu
los políticos.

Durante el gobierno ante
rior, se incorporaron más 
de 560 nuevos funciona
rios, muchos de ellos sin 
roles claros, contribuyendo 
al desequilibrio financiero 
de la entidad. Esta prác
tica irresponsable dejó a 
Yacyretá en una situación 
crítica, y los altos salarios 
heredados de esta admi
nistración son los que hoy 
generan titulares en medios 
afines a su gestión.

CAMPAÑA DE 
DESPRESTIGIO

Sandra Ofelia Saldívar Vera, 
consuegra de Alliana, lleva 
27 años de antigüedad en la 
EBY, y su salario no es nuevo, 
sino resultado de decisiones 
tomadas en administracio
nes pasadas.

Juan Bautista González 
Vaesken, mencionado en 
las críticas, ingresó en el año 
2010 durante el gobierno de 
Fernando Lugo y fue recate- 
gorizado durante el gobierno 
de Mario Abdo.

Los sueldos de telefonis
tas, guardias y choferes que 
asombran al país también 
se originaron en gestiones 
previas, y son parte del pro
blema heredado.

CORRECCIONES 
REALIZADAS

En cambio, la adminis
tración actual está enfo
cada en corregir estos 
excesos y marcar un giro

Durante el gobierno anterior, se incorporaron más de 560 nuevos funcionarios, muchos de ellos sin roles 
claros, contribuyendo al desequilibrio financiero de la entidad, informaron desde la EBY

Juan Bautista González 
Vaesken, mencionado 
en las críticas, ingresó 
en el año 2010 durante 
el gobierno de Fernando 
Lugo y fue recategorizado 
durante el gobierno de 
Mario Abdo.

hacia la sostenibilidad 
financiera:

- Se evitó el pago de G. 
108.042 millones (USD 14,2 
millones) mediante gestio

ACCESO A SERVICIOS DE SISTEMAS DE AGUA

nes jurídicas favorables en 
juicios laborales y deman
das civiles (agosto 2023 - 
agosto 2024).

- Desvinculación de más de 
120 funcionarios.

- Reducción de la compra de 
combustibles y alquiler de 
vehículos.

- Eliminación total de vue
los privados.

- Reducción en pagos por 
publicidad y en viáticos y 

horas extras, que ahora solo 
se asignan a quienes efecti
vamente trabajan fuera de 
horario o viajan.

- Corte de gastos en líneas 
telefónicas corporativas, TV 
cable y otros lujos innecesa
rios.

- Ahorros importantes en 
licitaciones, como el mante
nimiento cloacal de Encar
nación.

- Optimización en áreas 
clave como el manteni

miento de vehículos y equi
pos de oficina.

El comunicado de la EBY 
explica que recibieron una 
institución en quiebra, 
que hoy se está ordenando 
y bajando muchos gastos 
innecesarios. Se están redu
ciendo deudas bancar ias y se 
proyecta que, para el 2028, 
la EBY estará sin deudas. Se 
está priorizando el uso efi
ciente de los recursos, elimi
nando privilegios heredados.

Los sueldos de 
telefonistas, guardias y 
choferes que asombran 
al país también se 
originaron en gestiones 
previas y son parte del 
problema heredado.

La institución expresa 
que es fundamental que el 
debate público sea infor
mado y justo. La admi
nistración actual no solo 
está enfrentando el desba
lance heredado, sino que 
también lidera un camino 
hacia la transparencia, la 
eficiencia y la responsa
bilidad en la gestión de 
recursos.

SEGUNDO LLAMADO A CONCURSO DE OFERTAS Indi ejecuta cerca de 100 proyectos
De junio a diciembre se ha beneficiado 
a 40 comunidades con sistemas de 
distribución de agua potable.

En cumplimiento de la cláusula TRIGESIMA PRIMERA del contrato de 
constitución del “FIDEICOMISO DE GARANTIA - ANTONIO LÓPEZ y 
ASCENCION ALVARENGA DE LÓPEZ - ORLANDO ANTONIO LÓPEZ - 
MARCELO GIMENEZ SOCIEDAD ANÓNIMA y HUGO MARCELO 
CENTURIÓN CUBILLA” , celebrado por Escritura Pública N° 1.151 de 
fecha 21 de junio de 2024 ante el Escribano Luis Enrique Peroni Giralt, 
celebrado con FINLATINA S.A. DE FINANZAS en calidad de Fiduciario, a 
través de la UNIDAD DE NEGOCIOS FIDUCIARIOS del fideicomiso 
mencionado, llama al segundo concurso privado de precios del siguiente 
bien inmueble del Fideicomiso:

Finca N° 11.374 del Distrito de Fernando de la Mora, con Cuenta Corriente 
Ctral. N° 27-1348-04. Superficie: 272,18 m2.
Ubicación del inmueble: Iturbe N° 1.732 casi Andrés Barbero.
Base de Venta: GUARANIES TRESCIENTOS SESENTA Y OCHO 
MILLONES SEISCIENTOS CUARENTA Y NUEVE MIL SEISCIENTOS (Gs. 
368.649.600) IVA INCLUIDO.

Forma de pago: al contado.
Inicio del llamado: 14 de enero del 2025.
Fecha final para consultas: 18 de enero del 2025.
Fecha de entrega de sobres de ofertas: 20 de enero del 2025, hasta las 
15:00 hs.
Fecha de adjudicación: 21 de enero del 2025, a las 17:00hs.
Todos los gastos de transferencia e impuestos son a cargo del comprador.

Las ofertas serán recibidas en sobre cerrado el día 20 de enero de 2025, 
hasta las 17:00 hs. incluyendo seguro de fiel cumplimiento a favor del 
Fideicomiso, que cubra como mínimo el 10% de la oferta adjudicada, en el 
local de Finlatina S.A. sito en Mcal. Estigarribia N° 469 c/ México, 
Asunción, el inmueble se encuentra ocupado.

Para mayor información sobre las condiciones del concurso, datos 
del inmueble, favor contactar al teléfono: 021.498-103 int. 107/109/117 
e-mail: dfiduciario@finlatina.com.py

El Instituto Nacional del 
Indígena (Indi) ha ejecu
tado en el último semestre 
98 microproyectos, en su 
mayoría de sistemas de agua 
con distribución en comu
nidades que no tenían nin
gún acceso al agua, informó 
su titular Juan Ramón 
Benegas.

De junio a diciembre se ha 
beneficiado a 40 comunida
des con sistemas de distribu
ción de agua potable y se han 

realizado labores de apoyo a 
la producción agrícola gana
dera en 52 localidades indíge
nas, sumado a la construcción 
de seis locales de uso comu
nitario.

“Realizamos articulación 
con todos los organismos del 
Poder Ejecutivo, y todos apor
tan su esfuerzo porque los 
pueblos indígenas son prio
ridad para el actual gobierno”, 
indicó en declaraciones a la 
agencia IP.

La colonia indí
gena Guayaki 
Kua, departa
mento de Caa- 

guazú, tiene 
actualmente 
dos caminos de 

acceso y uno 
interno

Becas universitarias y acceso 
a la identidad

Además de acercar a servi
cios básicos, el Indi también 
apoyalaformación de jóvenes 
de comunidades indígenas.

Más de 700 becas univer

sitarias están siendo usu
fructuadas por jóvenes de 
diferentes comunidades 
indígenas en diversas carre
ras, tales como educación, 
salud y economía. Benegas 
indicó que los mismos man
tienen un promedio alto de 
calificaciones.

mailto:dfiduciario@finlatina.com.py
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JORNADA DE GOBIERNO EN CENTRAL

Gobierno entrega viviendas a 
pobladores de Villeta e Itauguá
El día de ayer, 61 familias de Itauguá y 
Villeta recibieron las llaves de sus nuevos 
hogares de parte del Gobierno, en el 
marco del programa Fonavis (Fondo 
Nacional de la Vivienda Social).

El presidente San
tiago Peña enca
bezó los actos en 
el departamento Central, 

y cerró su recorrido con la 
palada inicial para la cons
trucción de 31 viviendas 
del proyecto Bulevares de 
Luque, parte del programa 
Che Róga Pora.

“Estamos contentos porque 
vemos familias que están 
cambiando radicalmente 
su forma de vivir”, declaró 
Juan Carlos Baruja, minis
tro de Urbanismo, Vivienda 
y Hábitat (MUVH), al pro
grama “Arriba hoy”, emitido 

por canal GEN y Universo 
970 AM/Nación Media.

Primeramente, en la comu
nidad 8 de Diciembre de 
Villeta se entregaron 22 
viviendas, que cuentan con 
dos dormitorios, un lava
dero, un sanitario moderno, 
y se busca tener todas las 
condiciones para que una 
familia viva con las como
didades necesarias, cui
dando la buena calidad de 
los materiales como de la 
terminación.

Una de las familias villeta- 
nas beneficiadas, comentaba 

el ministro, hacía 14 años que 
se encontraba asentada en 
dicha comunidad y desde 
hacía 5 o 6 años se encon
traban procurando tener su 
casa propia. Ese sueño, final
mente se convirtió en reali
dad ayer, recibiendo las lla
ves de manos del presidente 
de la República.

“Esto nos impulsa a seguir 
trabajando de la misma 
manera con la mayor fuerza 
posible, para que más para
guayos y paraguayas ten
gan su casa propia”, afirmó 
Baruja. El viernes 10 de 
enero, el Gobierno entregó 
356 viviendas a los indíge
nas del Chaco bajo el pro
grama Che Róga Pora. La 
meta es construir 23.732 
casas en todo el país, y con 
las construcciones entre
gadas en Villeta e Itauguá 
suman un total de 6.645 
viviendas.

A través del programa Fonavis se celebraron sendos actos oficiales en la jornada de ayer
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El Fondo Nacional de la 
Vivienda Social es un pro
grama que provee subsi
dios para facilitar los pro

cesos ya sean de adquisición, 
construcción, ampliación o 
mejora de la vivienda. Estos 
subsidios se encargan de dar 

una ayuda estatal sin cargo 
de restitución y se diferen
cian según el ingreso fami
liar y el costo de la vivienda.

VIVIENDA, SALUD Y SEGURIDAD PALADA INICIAL EN LUQUE ALTO PARANÁ

“El trabajo conjunto 
desarrollará Central”
En este departamento vive un importante 
porcentaje de la población, y corresponde una 
inversión más grande, señaló el mandatario.

Al desarrollar ayer una jor
nada de gobierno, el presi
dente Santiago Peña estuvo 
acompañado de las autori
dades del Ejecutivo, así como 
del gobernador de Central, 
Ricardo Estigarribia, y auto
ridades locales del distrito de 
Itauguá, como el intendente 
Horacio Fernández.

“Si nosotros tres trabajamos 
juntos, Gobierno municipal, 
Gobierno departamental y 
Gobierno nacional, vamos a 
poder resolver todos los pro
blemas del Paraguay; pero, 
sobre todo, de las familias 
más necesitadas. Te agra
dezco mucho, Ricardo (Esti
garribia), porque nosotros 
podemos tener muchas 
diferencias o diferente par
tido político, pero nos une el 

amor por nuestro Paraguay”, 
expresó Peña al referente del 
movimiento Nuevo Libera
lismo del Partido Liberal 
Radical Auténtico (PLRA).

El mandatario dijo que en 
Central vive un importante 
porcentaje de la población, 
por lo que corresponde una 
inversión más grande en este 
departamento. “Por eso, tomé 
la decisión de construir el hos
pital más grande de todo el 
Paraguay, aquí en el departa
mento Central, en el distrito 
de Itauguá, para el beneficio 
de toda la población de Itauguá 
y en beneficio de la población 
de Central. Educación, salud, 
seguridad con los nuevos poli
cías que han salido para que 
la gente esté verdaderamente 
segura”, indicó.

Inician otro proyecto 
más de Che Róga Pora
El intendente luqueño, Carlos 
Echeverría, destacó la importancia de la 
cooperación entre la gestión municipal 
y el Gobierno nacional.

Los adultos mayores 
tendrán nuevo local
La residencia para adultos mayores San 
Francisco de Asís tendrá un edificio nuevo 
para el final del año 2025, con inversión 
de la gobernación.

El jefe comunal dijo que 
gracias a la voluntad polí
tica del Ejecutivo se ten
drán obras muy impor
tantes en Luque, pero 
que beneficiarán a todo 
el departamento Central, 
con la duplicación de la 
ruta Tape Tuja y la dupli
cación de la autopista con 
Mariano Roque Alonso. 
Además, se podría tener 
la extensión de la ruta 
que une Ypacaraí con Ñu 
Guasu.

“Con el presidente (San
tiago Peña) veníamos con
versando de que es tan 
importante la gestión del 
municipio, pero, sobre 
todas las cosas, cuando 

excede el presupuesto 
municipal, ahí entra a 
intervenir el Gobierno 
nacional para otros apor
tes. Toda obra que se lleve 
adelante depende de la 
aprobación del Ejecutivo, 
quién es el que da el ok, que 
al final es la voluntad de 
la clase política”, expresó 
Echeverría durante el acto 
de Che Róga Pora.

Remarcó que varias obras 
ya se están desarrollando, 
y que Luque logró conver
tirse en 9 años en un polo 
de atracción del 70 % de 
la inversión inmobiliaria, 
pero que eso se logró gra
cias a una gran gestión que 
se hizo a largo plazo.

Elgobernador de Alto Paraná, 
César “Landy” Torres, explicó 
sobre la obra, cuya palada 
inicial se realizó el 27 de 
diciembre pasado. La estruc
tura edilicia contará con 
una dimensión de 1.918,25 
metros cuadrados, dispon
drá de 28 habitaciones con 
capacidad para 54 camas, ade
más de espacios para sanita
rios, cocina, comedor, sala de 
recepción de familiares, área 
de enfermería, capilla y una 
sala de enfermería.

También tendrá un amplio 
patio central para el recreo 
de los residentes y donde 
compartir con visitantes. La 
inversión será de más de 4 
mil millones de guaraníes (G.

4.230.049.000), y la empresa 
Almega & CIAfue adjudicada 
en licitación pública nacional.

El gobernador de Alto Paraná 
dijo que el propósito de esta 
obra es “garantizar un espacio 
digno, seguro y funcional para 
los adultos mayores, promo
viendo su inclusión y fortale
ciendo los lazos comunitarios”.

El nuevo edificio fue espe
rado por muchos años en la 
comunidad, atendiendo a la 
necesidad de este servicio y 
a la falta de un lugar estatal 
para la residencia de los adul
tos mayores, donde puedan 
tener calidad, atención digna, 
con cariño, según explicaron 
sus impulsores.
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COMISIÓN INTERINSTITUCIONAL AUDIENCIA PÚBLICA

Avanza implementación 

del Registro Unificado
El RUN tiene como objetivo promover seguridad jurídica, celeridad 
en los trámites y eficiencia administrativa.

Reducción de horario 
laboral será debatida
“La ¡dea sigue muy vigente, la audiencia 
está prevista en la sala de sesiones de
Diputados”, indicó el senador José Oviedo.

Con la presencia del 
presidente de la 
Corte Suprema de 
Justicia, Luis María Bení- 

tez Riera, y del vicepresi
dente segundo, Alberto 
Martínez Simón, se rea
lizó la primera reunión de 
trabajo de la Comisión de 
Implementación del Regis
tro Unificado Nacional 
(RUN), en el marco de la 
promulgación de la Ley n.° 
7424, que crea el Sistema 
Nacional Unificado Regis- 
tral y Catastral y el Regis
tro Unificado Nacional.

En el encuentro se aborda
ron diversos puntos estra
tégicos para la puesta en 
funcionamiento de este 
nuevo sistema, que tiene 
como objetivo principal 
promover la seguridad 
jurídica, la celeridad en 
los trámites y la eficiencia 
administrativa.

Igualmente participaron 
de la reunión el titular 
del Ministerio de Tecno
logías de la Información 
y Comunicación (Mitic), 
Gustavo Villate; la direc
tora general de los Regis
tros Públicos, Lourdes 
González; el responsable 
de la Dirección General 
de Planificación y Desa
rrollo, Juan José Mar-

Primera reunión de trabajo entre los ministros de la Corte y la Comisión de Implementación del RUN

tínez; la directora de la 
DGTIC, licenciada Rosa 
Liz Chamorro; el direc
tor de Administración y 
Finanzas, Mirko Duré; 
y representantes del 
Ministerio de Economía 
y Finanzas, de la Direc
ción General del Servicio 
Nacional de Catastro y del 
Departamento de Geode
sia y Agrimensura.

El ministro de la Corte 
Luis María Benítez Riera 
enfatizó que en represen

tación de la CS J, encabeza 
la comisión el ministro 
Martínez Simón. “Esta
mos orgullosos del equipo 
técnico que se conforma 
desde aquí”, expresó. 
Indicó que este proceso 
será “una transición 
altamente positiva para 
el beneficio del país y de 
todos los paraguayos”.

Por su parte, el vicepresi
dente Alberto Martínez 
Simón puntualizó que en 
esta jornada se invitó a las 

autoridades involucradas 
para la primera sesión de 
trabajo interinstitucional 
del equipo interno desig
nado por la Corte Suprema 
de Justicia para la imple- 
mentación del Registro 
Unificado Nacional. “En 
un año debemos prever 
todo lo necesario para la 
implementación efectiva, 
ya nos anticipamos en con
formar este equipo interno 
y en invitar a los entes que 
van a participar de dicho 
equipo”, señaló.

El senador del movimiento Yo 
Creo, José Oviedo, manifestó 
que el próximo 13 de febrero, 
en el Congreso Nacional, se 
prevé la realización de una 
audiencia pública con la fina
lidad de debatir su proyecto de 
ley que plantea la reducción 
laboral en el sector privado.

“La idea sigue muy vigente, 
la audiencia está prevista en 
la sala de sesiones de Dipu
tados. Espero que vengan 
todos los interesados en la 
propuesta para que puedan 
dar sus ideas. Este es un muy 
buen proyecto, el 70 % de los 
países del mundo trabajan 
40 horas semanales o menos, 
economías que son parecidas 
a la nuestra lograron imple- 
mentarloylesfue muy bien”, 
comentó en una entrevista 
con los medios de comuni
cación.

La iniciativa presentada por 

El próximo 13 de febrero se prevé la realización de una audiencia 

pública en el Congreso Nacional
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el parlamentario opositor a 
finales del pasado año esta
blece unas 40 horas laborales 
semanales. En ese entonces, 
Oviedo indicó que existe una 
desigualdad en la carga hora
ria en el Paraguay, teniendo 
en cuenta que un funciona
rio perteneciente al sector 
público trabaja un promedio 
de 36 horas, mientras que el 
empleado del ámbito privado 
posee un horario de 48 horas 
semanales.

“A lo mejor los empresarios 
no están viendo la factibili
dad, pero a lo mejor solo se 
trata de una primera reacción 
(rechazo al proyecto de ley). 
También se puede impulsar 
mesas de trabajo con el sector 
empresarial, esta es solo una 
propuesta inicial que puede 
ser modificada para ver qué 
modelo conviene más imple- 
mentar en el país. Su aplica
ción es muy posible”, comentó.

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
La Señora ELIDA GAYOZO SERRANO, Proponente; en su carácter de Presidente de la Comisión Pro 
Vivienda del Asentamiento Arroyito Núcleo 1,2 y 3, comunica a quienes pudiera interesar, que ha presen
tado al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto Ambiental 
Expediente con Mesa de Entrada SIAM N° 10483/2024, del proyecto, "CONSTRUCCION DE SOLUCIO
NES HABITACIONALES DE LA COMISION PRO VIVIENDA DEL ASENTAMIENTO ARROYITO 
NUCLE01,2 Y 3 DE LA COLONIA VIRGEN DEL CAMINO", a desarrollarse en la propiedad individuali
zada con Finca N" 5.763, Padrón N° 23, ubicada en el Distrito de Horqueta, Departamento de Concep
ción; elaborado por la Consultora Ambiental TECNO AMBIENTE Y ASOCIADOS S.A., con Registro CTCA 
N° E-140, conforme a la Ley N° 294/93 de Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto Reglamentario 
N° 453/13 y su ampliación y modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición del 
público por el plazo de diez (10) dias hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en 
general en su página web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección General de 
Control de la Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, 
incluyendo los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por 
escrito al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, 
Asunción, en horario de oficina de 07:00 a 15:30 horas, de lunes a viernes, en el plazo de diez (10) días 
hábiles, a computarse a partir del día siguiente de la última publicación.
80272 Asunción, 14 de Octubre de 2024 

El Señor NELMO WEISS, Proponente; comunica a quienes pudiera interesar, que ha presentado 
al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto Ambiental 
Expediente con Mesa de Entrada SIAM N° 9434/2024 del proyecto “PRODUCCION AGRÍCOLA, 
LIMPIEZA Y MANTENIMIENTO DE CANALES”, a desarrollarse en la propiedad individualizada 
con Finca N° 2404, Padrón N° 2827, ubicada en el Distrito de Fram, Departamento de Itapua; 
elaborado por el Consultor Ambiental DANIEL MEDINA VERA con Registro CTCA N° 1-1370, 
conforme a la Lev N° 294/93 de Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto Reglamentario N° 
453/13 y su ampliación y modificación 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio, estará a disposición 
del público por el plazo de diez (10) oías hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sosteni
ble, en general en su página web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la 
Dirección General de Control de la Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de 
su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el proyecto, 
incluyendo los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse 
por escrito al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 
3.500, Asunción, en horario de oficina de 07:00 a 15:30 horas, de lunes a viernes, en el plazo de diez 
(10) días hábiles, a computarse a partir del día siguiente de la última publicación.

80263 Asunción, 14 de Octubre de 2024

http://www.mades.gov.py
http://www.mades.gov.py


POLITICA LA NACION
MARTES 14 
ENERO DE 2025

DECISIONES PARTICULARES

Ovelar y Maidana 
están firmes en HC
Retorno de Abdo y Wiens a la arena 
política no producirá un “riesgo 
importante” para el oficialismo.

Hoy, martes 14

Natalicio Chase, líder de bancada de Honor Colorado

¡Aproveché 
los beneficios j

El líder de la bancada 
del movimiento 
Honor Colorado en 
el Senado, Natalicio Chase, 

desmintió los rumores sobre 
las supuestas intenciones 
de sus colegas Silvio “Beto” 
Ovelar y Derlis Maidana 
de sumarse a las filas del 
abdismo rumbo a los futu
ros comicios municipales y 
presidenciales.

Ante dicha versión apa
recieron incluso publica
ciones periodísticas que 
sostenían que en el pri
mer anillo del movimiento 
Fuerza Republicana se ana
lizaba la posibilidad de que 
Maidana hiciera dupla con el 
disidente Amoldo Wiens, el 
exministro de Mario Abdo 
Benítez, que se lanzó pre
maturamente como aspi
rante para las presidencia
les de 2028.

“Son especulaciones, yo 
hablo con ambos y en ningún 
momento han manifestado 
alguna voluntad de cambio”, 
afirmó Chase, ayer lunes, a 
los medios de comunicación. 
Los rumores también refe
rían que el abdismo busca
ría concretar el pase del par
lamentario misionero en la 
primera semana de febrero.

Por otra parte, manifestó 
que el retorno del exmanda
tario Abdo Benítez y Wiens

a la arena política no produ
cirá un “riesgo importante” 
para el oficialismo. “En la 
política no se pueden evitar 
fugas, en la política se tra
baja para conformar equipo 
y cada uno hace lo posible 
parahacer sostenible su tra
bajo a lo largo del tiempo. 
Siempre existirán las fugas y 
las decisiones particulares, 
pero yo no creo que exista 
una fuga importante dentro 
del movimiento Honor Colo
rado”, refirió el senador.

Asimismo, calificó de “pre
matura” la campaña presi
dencial de Wiens alegando 
que es producto de un “des
bande” dentro del abdismo. 
“Seguro, de alguna forma 
está tratando de componer 
a su equipo, es por eso tan 
temprano su movilización”, 
comentó.

Desde el pasado 2 de enero, el 
exministro de Obras Públicas 
inició una indisimulada cam
paña presidencial en abierta 
violación a la ley. Wiens 
estaría violando el artículo 
n.° 290 del Código Electo
ral - Ley n.° 834/1996, que 
restringe toda propaganda 
electoral hasta un máximo 
de 120 días antes de las elec
ciones generales, y hasta 60 
días en los comicios internos 
de los partidos políticos. Las 
elecciones municipales están 
previstas para el año 2026.

50% 30
de ahorro de ahorro
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DESAFÍO DE CARA A LAS ELECCIONES MUNICIPALES MUNICIPALES 2026

Oposición planteará 
candidaturas únicas
“Es importante que 
tengamos muchos 
aspirantes y que 
podamos buscar 
los mecanismos 
de consensos”, 
señaló el senador 
Nakayama.

El senador Eduardo 
Nakayama plantea a 
los partidos y movi
mientos de la oposición con

sensuar candidaturas únicas 
paralas ciudades de Asunción, 
Ciudad del Este y Encarnación 
con el fin de enfrentar a la Aso - 
ciación Nacional Republicana 
(ANR) en las elecciones muni
cipales previstas para el2026.

“El que se quiere candidatar 
que lo diga. Es importante 
que tengamos muchos aspi
rantes y que podamos buscar 
los mecanismos de consensos 
para consolidar una candida
tura en Asunción, Ciudad del 
Este, Encarnación y en otras 
principales cabeceras depar
tamentales, y en base a esto 
jugar el partido de las muni
cipales”, sostuvo.

La propuesta del legisla
dor surge tras mantener un 
encuentro con la excandidata a 
la Vicepresidencia de la Repú
blica como compañera de fór

La oposición busca fórmulas para encarar las elecciones municipales en el año 2026

mula de Efraín Alegre por la 
Concertación Nacional, Sole
dad Núñez, quien se encuen
tra impulsando una serie de 
encuentros con líderes de la 
oposición en busca de conso
lidar la unidad tras la debacle 
electoral que sufrió el sector 
político en los últimos comi
cios generales de 2023.

“Esto será la antesala de los 
comicios presidenciales del 
2028. Debemos buscarmedir- 
nos en estas elecciones para 
preparar el terreno. Es impor
tante que nosotros empecemos 
a hablar y tratar de buscar cier

tas coincidencias sobre lo que 
queremos hacer. Hay demasia
dos cabos sueltos”, afirmó en 
una entrevistacon la1000AM.

Nakayama recordó que el 
puntapié inicial para la reor
ganización de la oposición 
rumbo a los futuros comicios 
fue el encuentro organizado 
por el presidente del Partido 
Cruzada Nacional y exsena
dor Paraguayo “Payo” Cubas 
en abril del pasado año, pero 
a raíz de los cuestionamien- 
tos por parte de algunos altos 
dirigentes quienes se sintie
ron excluidos, se volvió difícil 

consolidar acuerdos.

“Como dije, el 2028 será el 
partido más importante que 
debemos jugar, pero antes 
está el partido intermedio. 
Estoy viendo que, de a poco, 
hay gente que se va lanzando 
y mostrando su interés en can- 
didatarse, esto lo celebro y me 
parece muy saludable. Núñez 
no solo se reunió conmigo, sino 
que también con la diputada 
Johanna Ortega. Lo que hay 
son conversaciones, todavía no 
existen candidaturas, no hay 
nada de eso, debemos ir por 
pasos”, comentó.

Rubín declina oferta 
para ser candidato
El diputado independiente Rubén Rubín 
confirmó que recibió ofrecimientos para 
postularse a la intendencia de Asunción 
para las elecciones municipales de 2026.

El legislador opositor ase
guró que está muy conforme 
con el cargo que ocupa actual
mente, por mandato del voto 
popular que lo eligió para ser 
diputado nacional.

El legislador opositor aseguró 
que tiene muy clara su hoja de 
ruta y lo que quiere hacer en 
adelante, y su meta es culmi
nar su periodo de mandato de 
5 años. “Tengo mi hoj a de ruta 
muy clara, la gente me eligió 
para ser diputado nacional. 
Yo quería ser diputado, estoy 
donde quiero estar. Para mí es 
un honor y un privilegio repre - 
sentarlos en el Congreso. Esto 
es algo que disfruto dema
siado”, expresó en comunica
ción con radio 800AM.

Agregó que su visión a futuro 

Rubén Rubín, diputado opositor

es buscar su reelección por 
un per iodo más en la Cámara 
Baja, y trabajar por construir 
bancada. “Yo cuando decidí 
meterme en política y pre
sentar mi candidatura, allá 
por el 2020-2021, y hablé con 
mi familia sobre lo que quería 
hacer, ya les había dicho que 
quería meterme en política 
por 10 años, después de esto, 
no sé qué va a pasar”, expresó.

Si bien las elecciones munici
pales están previstas recién 
para el 2026, desde la oposi
ción están comenzando a lle
var adelante varios sondeos, y 
consultas entre los diferentes 
eventuales candidatos que 
podrían aceptar el desafío 
de enfrentar al oficialismo y 
plantear una alternativa de 
gobierno.

LIBERALES INDEPENDIENTES

Reclaman la vicepresidencia primera en Diputados

Jorge Ávalos 

Mari ño mani
festó que su 

bancada tam
bién negocia 

para seguir 
manteniendo 

las presidencias 
de las comisio

nes asesoras

La puja por ocupar las vicepresidencias, 
primera y segunda de Diputados, se desata 
en pleno receso parlamentario.

El líder de labancada Adel Par
tido Liberal Radical Auténtico 
(PLRA) en Diputados, Jorge 
Ávalos Mariño, dijo que no se 
descarta que la renovación de la 
mesa directiva se produzca en 
la primera sesión de la Cámara, 
prevista para el próximo mes 
de marzo. Agregó que, para el 
periodo 2025-2026, su sector 

político reclama la vicepresi
dencia primera.

“El reglamento interno habi
lita que en la primera sesión 
ya se elija la nueva mesa direc
tiva, y esa es la idea. Hay con
versaciones para repetir este 
procedimiento. En mi ban
cada existe el consenso de que 

si Raúl Latorre vuelve a ser 
candidato para la presiden
cia de Diputados, nosotros no 
tendríamos ningún inconve
niente en acompañarle nue
vamente”, dijo a La Nación/ 
Nación Media.

La puj a p or o cupar las vicepre- 
sidencias, primera y segunda 
de Diputados, se desata en 
pleno receso parlamenta
rio, que inició el pasado 21 de 
diciembre y se extiende hasta 
el 2 de marzo. “A partir de ese 
acompañamiento a Latorre 

buscaremos un espacio parala 
bancada. A nosotros nos gusta 
la vicepresidencia primeray en 
el peor de los casos la vicepre
sidencia segunda, pero quere
mos seguir siendo parte de la 
mesa directiva”, sostuvo.

Asimismo, el legislador en 
una entrevista con LN, acotó: 
“Nosotros manejamos reali
dades dentro de la Cámara. 
Sabemos bien que el oficia
lismo unido tiene la mayoría, 
entonces tampoco podríamos 
ser demasiado exigentes”.
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El crecimiento económico 
debe ayudar a que cada vez 
más gente esté mejor

COMENTARIO

2025: Bicentenario y 
elecciones en Bolivia

Gracias al esfuerzo y el afán de 
trabajo de muchos sectores 
económicos y sociales del país, 
el Paraguay ha tenido un exce

lente año económico en el 2024. Según 
las estadísticas de los organismos inter
nacionales, ha sido la nación que mayor 
crecimiento alcanzó en esta parte del 
mundo debido a la conjunción de numero
sos factores.

De acuerdo con las cifras de los organis
mos especializados, el incremento de la 
actividad económica en 2024 fue del 4 %, 
y el Banco Central del Paraguay (BCP) 
estima que este año llegará a un 3,8 %, 
aunque los más optimistas se atreven a un 
pronóstico superior al 4 %, lo que depen
derá en gran medida del desempeño del 
sector agropecuario y de lo que ocurra en 
el mercado internacional en materia de 
precios de productos alimenticios.

A estar por las previsiones que se han rea
lizado, en el 2025 la Argentina, que ten
drá un crecimiento de 5 %, será el único 
país de la región con mayor incremento 
que Paraguay. Las perspectivas indican 
que este año el sector primario tendrá una 
expansión del 1,8 %, en tanto que el secun
dario crecerá 5 %, gracias a las industrias 
y a la construcción que tendrá una fuerte 
alza. El sector terciario podría tener un 
crecimiento del 3,4 %, de acuerdo con los 
estudios del BCP.

El Gobierno está empeñado en que el buen 
desarrollo de la economía se extienda a 
los sectores sociales menos favorecidos y 
alcance a la mayor parte de la población 
nacional. No sirve de mucho tener buenos 
números estadísticos si no se traducen en 
hechos concretos a favor de la gente, por
que el principal objetivo es y debe ser el 
bienestar de las personas.

Para ello se requiere de una serie de medi
das que incluyen no solo la fuente de tra
bajo, sino además la posesión de tierras 
para el área agropecuaria con su corres
pondiente buena producción y precios 
adecuados en el mercado.

Uno de los elementos fundamentales 
para que ese progreso económico se tra
duzca en el mejoramiento de la cali
dad de vida de la mayor cantidad de 
individuos es la actitud y la política del 

Gobierno nacional cuyo principal res
ponsable tiene una idea muy clara en la 
materia. El presidente Santiago Peña ha 
señalado que el Paraguay y los paragua
yos están en primer lugar, por encima de 
cualquier bandería partidaria y que está 
trabajando para ello.

“La misión que recibí al ser electo presi
dente de la República es poder estirarles 
a todos los paraguayos que quieran sacar 
al Paraguay adelante, a todos los que quie
ran luchar por un país más justo. Un Para
guay que cuide a todos los paraguayos, y 
en particular a nuestros pueblos origi
narios que muchas veces nos llenamos 
la boca en los discursos, pero a la hora de 
la verdad nos olvidamos de ellos. Esa fue 
mi misión desde el 15 de agosto del 2023”, 
señaló recientemente el primer mandata
rio durante un acto desarrollado en una 
localidad del departamento de Presidente 
Hayes, cuando entregó viviendas a fami
lias chaqueñas y a varias comunidades 
indígenas de la zona.

Insistió en que su tarea es atraerles a 
todos los paraguayos que quieran trabajar 
para hacer un país mejor, sin mirar de qué 
color partidario u opinión política es.

“Así es como salimos a trabajar sin nin
gún cuestionamiento, viendo cómo pode
mos ayudar a la gente. Porque han hecho 
mucho daño al Paraguay las peleas. 
Cuando las autoridades discuten y pelean 
el que sufre es el pueblo paraguayo y el 
que más sufre es el pueblo más necesi
tado. Yo no voy a permitir eso, no voy a 
descansar ni un día en concentrarme en 
cómo mejorar la vida de cada uno de los 
paraguayos”, afirmó Peña.

Hay que convencerse de que aparte de 
producir bienes y servicios las entida
des económicas tienen que trabajar tam
bién para que la riqueza que se produce 
alcance cada vez a mayor cantidad de per
sonas, con todo lo que ello implica. Por 
ello, además de pagar sus tributos, tienen 
que crear más puestos de trabajo para 
favorecer a gran número de individuos 
con el propósito de llevar el bienestar a 
mayor cantidad de paraguayos. Como 
parte de la sociedad nacional, además de 
los propósitos económicos, las empresas 
tienen obligaciones sociales que cumplir 
como miembros de la comunidad.

e
JUAN CARLOS DOS SANTOS G.

Bolivia celebra el próximo 6 de 
agosto el bicentenario de su inde
pendencia, y el 17 del mismo mes, 
irá a elecciones generales para renovar a 

su legislativo y elegir (o reelegir) un pre
sidente.

La confianza en el sistema democrático 
ha descendido notablemente entre los 
bolivianos y este fenómeno es respon
sabilidad de la clase política de ese país; 
y si nos jugamos a poner nombre y ape
llido a esta situación, no debemos pensar 
mucho para mencionar a Evo Morales, 
el caudillo del Chapare, bastión de los 
productores de coca en Bolivia y quien 
quiso emular al fallecido Hugo Chávez, 
su padrino y financista político.

Evo buscaba perpetuarse de la misma 
manera que hizo Chávez, utilizando a las 
instituciones democráticas para darle 
una apariencia legal a su gestión, hasta 
que el venezolano murió en una fría cama 
de La Habana en 2013 (algunos dicen que 
ya murió en diciembre de 2012).

Hoy, Evo Morales está acusado de abuso 
de menor de edad cuando era presidente, 
cuenta con orden de captura y está refu
giado en su bastión, el Chapare, donde es 
dueño y señor del electorado.

Está impedido para ocupar nuevamente 
el cargo de presidente por la Constitu
ción, pero a pesar de todo, Evo Morales 
lidera junto al actual presidente y exdis
cípulo, Luis Arce, la intención de votos 
con 18 % de las preferencias.

Sucede que ese 18 % es el techo de Evo, 
y Arce posiblemente sea el ganador en 
primera vuelta, lo que no le asegura ser 
reelecto.

Mientras tanto, la oposición al oficialista 
Movimiento al Socialismo (MAS) tiene 
varios problemas. El principal es que 
no aprovecharon la coyuntura política 
y social que se ha presentado en las dos 
últimas décadas, y no han logrado reno
varse para presentar nuevas opciones.

Sus candidatos son Carlos Mesa y Jorge 
“Tuto” Quiroga, dos expresidentes boli
vianos que añoran regresar al poder. 
También está el detenido gobernador de 
Santa Cruz, Luis Fernando Camacho; y el 
alcalde de Cochabamba, Manfred Reyes 
Villa, un político de centroderecha, quien 
aparece como el de mayor expectativa de 
crecimiento electoral por la excelente 
gestión que realiza.

Con Evo Morales, descartado, 
la ausencia o la derrota de Luis 
Arce podría marcar una fractura 
muy grande en el Movimiento al 
Socialismo, incluso se especula que 
este escenario podría derivar en su 
desaparición.

Los tres primeros han firmado un com
promiso para llegar a una candidatura 
única, como para hacer frente al MAS 
oficialista.

Las opciones están sobre la mesa y recién 
en abril comenzarán las diversas campa
ñas electorales. A pesar de su ventaja, el 
presidente Luis Arce no ha confirmado si 
irá o no por la reelección. Con Evo Mora
les, descartado, la ausencia o la derrota 
de Luis Arce podría marcar una fractura 
muy grande en el Movimiento al Socia
lismo, incluso se especula que este esce
nario podría derivar en su desaparición.

Pero a pesar del ambiente complicado, 
Bolivia crece en infraestructura, espe
cialmente hacia el sur, Santa Cruz. El 
aeropuerto de esa ciudad apunta a con
vertirse en un centro regional de dis
tribución de cargas y pasajeros, mismo 
deseo que tenemos con el nuestro, con 
la salvedad de que los bolivianos ya 
van por la ampliación del aeropuerto 
Viru Viru y cuentan con una moderna 
línea aérea con bandera nacional que 
va uniendo a Santa Cruz con destinos 
europeos.

Sin embargo, tienen problemas críticos 
como la falta de dólares, la mala ges
tión de la explotación del gas (principal 
recurso del país), y la falta de combus
tible por lo que hoy Bolivia se ve en la 
obligación de importar combustibles de 
Argentina, Rusia y Paraguay.
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SEGÚN LA CARTERA, HUBO MÁS DE 1.000 MANIFESTACIONES DE INTERÉS DE NEGOCIOS

MIC reportó 7.600 nuevas empresas 
e inversiones por USD 504 millones
Los regímenes especiales fueron 
los protagonistas esenciales para la 
atracción de inversiones.

El Ministerio de Indus- 
triay Comercio (MIC) 
destacó cifras récord 
en la apertura de empresas 

así como el creciente inte
rés de inversión extranjera, 
que se sustentan en incenti
vos como la Ley n.° 60/90 y la 
maquila. El reciente reporte 
indica que en el 2024 se regis
traron 7.600 nuevas empre
sas, se proyectaron inversio
nes por USD 504 millones y 
más de 1.000 manifestaciones 
de interés de negocios.

El MIC puntualizó que los 
regímenes especiales fueron 
los protagonistas esenciales 
para la atracción de inver
siones, ya que los incentivos 
de la Ley n.° 60/90 y maquila 
sumaron inversiones por un 
valor de USD 514 millones.

La cantidad de empresas con 
proyectos aprobados bajo la 
Ley n.° 60/90 fue de 135, en 
tanto que, las inversiones 
alcanzaron un total de USD 
411 millones.

Desde la entidad explicaron 
que un dato importante es 
que los empleos proyectados 
llegaron a una cifra de 5.956 
puestos, siendo un récord en 
los últimos 20 años de puestos 
vinculados a este incentivo.

RÉGIMEN DE MAQUILA
Y LAS EAS

Por su parte, el régimen de 
maquila aprobó unos 36 pro
yectos en el 2024, con lo cual 
sumó USD 103 millones en 
inversiones y proyectó unos 
2.054 puestos de trabajo en

El interés creciente de los inversores extranjeros precisamente es hacia los regímenes especiales de incen

tivo que brinda el país, como la maquila y la Ley n.° 60/90

el país. La cartera industrial 
remarca que este incentivo 
alcanzó números históricos 
en sus exportaciones, supe
rando los USD 1.100 millones 
de productos manufactura

dos paraguayos enviados al 
mercado internacional.

En cuanto a la apertura de 
nuevas empresas, en total 
se dieron 7.666, de los cuales 

las Empresas por Acciones 
Simplificadas (EAS) fueron 
5.926. En el caso de las Socie
dades Anónimas (SA) suma
ron unas 1.402 empresas, en 
tanto que las de Sociedad de

CLAVES

I
Los incentivos de la Ley 
n.° 60/90 y maquila 
sumaron inversiones 
por un valor de USD 514 

millones.

2
 Los empleos proyec
tados llegaron a una 
cifra de 5.956 pues

tos, siendo un récord en los 
últimos 20 años de puestos 
vinculados a este incentivo.

3
 El régimen de 
maquila aprobó unos 
36 proyectos en el 

2024, con lo cual sumó USD 
103 millones en inversiones 
y proyectó unos 2.054 pues
tos de trabajo en el país.

Fuente: Ministerio de Industria y 
Comercio(MIC).

Responsabilidad Limitada 
(SRL) fueron 322, mientras 
que unas 16 fueron abiertas 
en otro tipo de personería.

INVERSIONES DE PARAGUAY

FAO destaca propuestas 
en sectores estratégicos

MERCADO BURSÁTIL

Vaticinan mayor crecimiento 
y dinamismo para el 2025

“Estamos muy 
esperanzados con 
poder fortalecer 
nuestra economía, 
a través de la 
iniciativa Mano 
de la Mano”, dijo 
Giménez.

Desde la Organización de las 
Naciones Unidas para la Ali
mentación y la Agricultura 
(FAO, por sus siglas en inglés), 
recordaron los planes de inver
siones apostados por Paraguay 
en estamentos estratégicos, 
destacando así la proyección 
apuntada desde el Ministe
rio de Agricultura y Ganade
ría (MAG). “En el Mano de la 
Mano del Foro de Inversiones 
2024, fue un placer hablar con 

el ministro de Agricultura y 
Ganadería, Carlos Giménez, 
de Paraguay, para explicar la 
propuesta del país en inver
siones focalizadas en tres sec
tores: lácteos, bananas y acui- 
cultura”, expresaron desde la 
FAO a través de la red social X. 
La iniciativa tiene por objeto 
incrementar cantidad, calidad, 
diversidad y accesibilidad de 
los alimentos nutritivos de los 
que se dispone en los merca
dos de alimentos situados en 
países donde las capacidades 
nacionales y el apoyo interna
cional son limitados.

Giménez manifestó que se 
espera apuntalar el poten
cial de las cadenas nacionales 
con propuestas de inversiones 
cruciales como las presentadas, 
logrando así ubicar al país como 
uno mucho más competitivo y 
con unaeconomíamás fortale

cida en lo referente a la agricul
tura familiar campesina. “Hoy 
estamos muy esperanzados con 
poder fortalecer nuestra eco
nomía, a través de la iniciativa 
‘Mano de la Mano’, y la alianza 
público-privadaquetienecomo 
característica nuestro país”, 
había expresado el titular del 
MAG, mediante un material 
audiovisual para la FAO. Los 
planes de inversión impulsados 
por Paraguay fueron construi
dos sobre labase de la metodolo
gía Mano de la mano, iniciativa 
que es lideradapor la FAO y de la 
que el país forma parte desde el 
2023. El proyecto busca acele
rar la transformación agrícola 
y el desarrollo rural sostenible.

Del mismo modo, se apunta a 
detectar oportunidades para 
aumentar los ingresos y redu
cir las vulnerabilidades de la 
población rural.

El 2024 cerró con negociaciones que 
superaron todo pronóstico, más de G. 51,5 
billones (más de USD 6.537 millones).

De acuerdo con los datos de 
la Bolsa de Valores de Asun
ción (BVA), el mercado bur
sátil cerró 2024 con nego
ciaciones que superaron 
todo pronóstico, alcanzando 
más de G. 51,5 billones (más 
de USD 6.537 millones). De 
cara a 2025, se vislumbra un 
crecimiento incluso superior 
al de 2023. “La coyuntura de 
tasas es favorable; hay una 
leve disminución de las tasas 
en guaraníes, lo cual nos hace 
suponer que probablemente 
las emisiones estén más diná
micas, al menos en moneda 
nacional. También se nota 
una pequeña disminución en 
las tasas en dólares”, explicó 

el titular de la BVA, Eduardo 
Borgognon. Esto influirá en 
que los emisores tengan un 
volumen mayor, lo cual hace 
crecer consecuentemente los 
movimientos en las negocia
ciones.

Puntualizó, sin embargo, que 
pese a las operaciones supe
riores a USD 6.500 millones, 
no se observa ese monto en 
títulos dentro del mercado, el 
saldo es menor, pues los títu
los podrían negociarse más 
de una vez. “Cuanto mayor 
volumen de emisiones hay, 
se observa un mayor stock 
de títulos en el mercado y hay 
mayor posibilidad de que esos 

títulos se compren y vendan 
más de una vez. Ahora, lo que 
promueve el mercado de capi
tales es el aumento en la can
tidad de fondos patrimonia
les de inversión, para contar 
con un mayor stock de títu
los”, explicó. Apuntó que se 
observa un panorama favora
ble para el crecimiento de las 
negociaciones en el mercado 
de capitales.

Asimismo, se observan altas 
expectativas en torno al 
ingreso de nuevas empre
sas al mercado bursátil. “La 
inercia del mercado de capi
tales nos hace suponer que 
esto seguirá creciendo, y no 
es algo reciente; si nos fijamos 
en los últimos 15 años, pode
mos ver que, a excepción del 
periodo pospandemia, creci
mos todos los años”, señaló el 
titular de la BVA.
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COMPORTAMIENTO

Sepa precios 
globales de 
principales 
alimentos
En términos 
generales, en 2024 el 
índice registró 122,0 
puntos, un 2,1 % 
menos que el valor 
promedio de 2023.

La Organización de las Nacio
nes Unidas para la Alimen
tación y la Agricultura (FAO) 
compartió su último informe 
mensual, de diciembre de2024, 
sobre el índice de precios de 
los alimentos a nivel mundial. 
Dicho índice se redujo un 2,1 % 
en el último año. El índice de 
precios de los alimentos de la 
FAO, que hace un seguimiento 
mensual de los precios interna
cionales de un conjunto de pro
ductos alimenticios comerciali
zados aescalamundial, se situó 
en diciembre en un promedio 
de 127,0 puntos, es decir, un 0,5 
%menosqueennoviembreyun 
6,7 % más que en diciembre de 
2023. En términos generales, 
en2024el índice registró 122,0 
puntos, un 2,1 % menos que el 
valor promedio de 2023. Esto 
se debió a importantes des
censos en las cotizaciones de 
cereales y azúcar, compensa
dos por aumentos en los pre
cios de aceites vegetales, pro
ductos lácteos y carnes.

Si bien los incrementos en el 
último grupo de alimentos 
fueron más reducidos, igual
mente fueron significativos. Y 
haciendo el desglose por tipo de 
producto, indicaque el índice de 
precios de los cereales alcanzó 
la segunda disminución anual 
respecto del nivel sin preceden
tes de 2022. Aunque el indi
cador para todos los tipos de 
arroz subió un 0,8 % respecto 
del nivel promedio alcanzado 
en 2023, cifra que representa 
el nivel nominal máximo de los 
últimos 16 años. En tanto que 
los aceites vegetales registra
ron un promedio de 9,4 % más 
alto que en2023 ante la mayor 
escasez de la oferta mundial. 
Para el caso de la carne, el índice 
de la FAO lo situó un 2,7 % por 
encima del promedio de 2023, 
con un aumento de las cotiza
ciones de las carnes de vacuno, 
ovino y aves de corral, lo cual 
compensó el descenso de los 
precios internacionales de la 
carne de cerdo.

CON LA RECIENTE LEY DE MICRO, PEQUEÑAS Y MEDIANAS EMPRESAS

Mipymes: en 3 años se podrá 
devolver el préstamo al Estado
El 88 % de los que están en el 
mercado factura apenas
G. 20 millones y se trata solo de 
subsistencia para esa microempresa.

La recientemente pro
mulgada ley de las 
micro, pequeñas y 
medianas empresas (mipy

mes) es catalogada como clave 
y estratégica para el mencio
nado sector, de acuerdo a la 
presidenta de la Asociación 
de Mipymes (Asomipymes), 
Guillermina Imlach.

“Esta ley la veníamos 
pidiendo hace años porque 
un negocio se ve en la obliga
ción de cerrar en cinco años 
porque la formalización le 
agobia, siendo difícil mante
ner a esas empresas. Con esta 
ley, se da la oportunidad de 
tres años de gracia para que 
puedan realizarse capacita
ciones y ordenarse”, indicó a 
la780AM.

La titular de la mencionada 
asociación indicó que en tres

MAG Y KOICA PARA EL 2025

Prevén fortalecer competitividad agrícola
Busca mejorar ingresos de unas 2.000 
familias agrícolas en los departamentos 
Central, Caaguazú, Cordillera y Paraguarí.

El Ministerio de Agricultura 
y Ganadería (MAG) y técnicos 
de Good Neighbors, consultora 
de proyecto contratada por la 
Agencia de Cooperación Inter
nacional de Corea (Koica), 
mantuvieron un encuentro a 
fin de avanzar en la prepara
ción del plan de trabajo 2025. 
Este encuentro se enmarca en 
el proyecto “Fortalecimiento 
de la competitividad hortí
cola mediante el desarrollo de 
asociaciones de productores 
en Paraguay”. El proyecto, que 
busca mejorar los ingresos de 
aproximadamente2.000fami
lias agrícolas en los departa
mentos Central, Caaguazú, 
Cordillera y Paraguarí, tiene 
como objetivo principal poten

años se podrá devolver al 
Estado el préstamo adquirido 
por parte del sector. Actual
mente, se abre un negocio, se 
realizan los pagos durante 
dos o tres meses, para luego 
proceder con el cierre; “pierde 
el fisco y el microempresario”, 
lamentó.

“Con la ley, eso ya se estaría 
evitando. Por otra parte, 80 
% del salario por tres años 
me parece correcto (estable
cido dentro de la ley) porque 
la mano de obra calificada 
prácticamente no existe, 
pues debemos traer a alguien, 
enseñarle y pagarle para que 
aprenda; con el 80 % del sala
rio, los trabajadores podrán al 
menos estudiar”, señaló.

OTROS PUNTOS DE LA LEY

La presidenta de laAsomipy- 

ciar la competitividad de los 
productores hortifrutícolas 
mediante el fortalecimiento de 
sus organizaciones y la imple- 
mentación de prácticas soste- 
nibles.

Durante la reunión, se trataron 
aspectos clave para consolidar 
el plan operativo, asegurando 
que las acciones previstas se 
alineen con las necesidades 
de los beneficiarios y los obje
tivos del proyecto. Participa
ron el Ing. Agr. Juan Molinas, 
Ing. Agr. Alejandro Chapa
rro; el asistente del proyecto, 
Sr. Joseph Seo, y la oficial del 
proyecto, Ing. Nora Pedrozo. 
Este esfuerzo conjunto entre el 
MAG y Koica refuerza el com

Actualmente, se abre un negocio, se realizan los pagos durante dos o tres meses, para luego proceder con 
el cierre; “pierde el fisco y el microempresario", lamentó Guillermina Imlach
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mes recordó además que una 
microempresa, cumpliendo 
con todo lo que exige la ley en 
términos de pagos, no dura 
siquiera dos años en el mer
cado por la cantidad del des
embolso exigido.

“El 88 % de los que están en el 

promiso de ambas institucio
nes con el desarrollo sostenible 
del sector hortícola. Las accio
nes proyectadas para el 2025 
prometen generar un impacto 
positivo en la economía de las 
familias beneficiadas, promo
viendo la asociación, el acceso a 

mercado factura apenas G. 20 
millones y se trata solo de sub
sistencia para esa microem
presa. Los que cuestionan la 
ley, para mí no son empresa
rios, porque en tres años el 
microempresario podrá pro
fesionalizarse, ganando más 
de su ingreso actual”, señaló.

mercados y el incremento en la 
calidad de la producción.

Esto forma parte del Plan 
Estratégico Institucional 
(PEI) 2024-2028 de la car
tera agrícola y reafirma su 
compromiso de fortalecer la 

Sentenció que actualmente a 
las microempresas les cuesta 
pagar el sueldo mínimo y el 
IPS a sus colaboradores por lo 
que se factura mensualmente. 
“Y para ellos son los benefi
cios de la ley, que brinda bue
nos puntos para que se pue
dan fortalecer”, indicó.

extensión agraria y fomentar 
la innovación tecnológica en 
el sector agropecuario. Las 
acciones planificadas buscan 
mejorar la productividad, 
sostenibilidad y bienestar de 
los productores agrícolas de 
todo el país.
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ENRIQUE DUARTE: SECTOR PRODUCTIVO ACOMPAÑARÁ APUNTALAMIENTO

UIP: contexto económico del 
país es sumamente auspicioso
Se debe reducir 
cada vez más la 
burocracia, luchar 
contra la corrupción 
y trabajar sobre la 
seguridad jurídica, 
señaló.

El contexto económico 
actual fue catalogado 
como sumamente 
auspicioso por parte de Enri

que Duarte, presidente de la 
Unión Industrial Paraguaya 
(UIP), quien afirmó para La 
Nación/Nación Media que el 
sector productivo acompa
ñará dicho apuntalamiento 
en el presente año, como un 
jugador preponderante.

“Para apuntar a un nuevo 
grado de inversión, debemos 
insistir en factores como la 
educación, buscando mejo
rar la producción y la institu- 
cionalidad. En este punto, se 
debe reducir cada vez más la 
burocracia, luchar contra la 
corrupción y trabaj ar sobre la 
seguridad jurídica”, expresó 
Duarte.

Standard and Poor’s Glo
bal Ratings mejoró recien
temente la perspectiva de 
calificación de riesgo de Para-

EN 2024

Comercio exterior registró un déficit
El saldo negativo del año pasado es de 
USD 538,8 millones, según los datos del 
Banco Central.

El Banco Central del Paraguay 
(BCP) dio a conocer el reporte 
sobre comercio exterior al cie
rre de diciembre de 2024. De 
acuerdo con los datos sociali
zados, se observó que el saldo 
del comercio exterior registró 
un déficit de USD 538,8 millo
nes durante el año pasado. 
Solo en el mes de diciembre, 
el saldo del comercio exterior

Presidente de la UIP resaltó las labores mancomunadas entre el Gobierno y el sector industrial, para así 
generar políticas públicas y reglas que impulsen un mayor desarrollo industrial a nivel país

guay, pasando de estable a 
positiva (nota BB+). Los eco
nomistas coincidieron en que 
podría observarse esto como 
la antesala a un nuevo grado 
de inversión, sobre lo cual el 
titular de la UIP enfatizó los 
trabajos para poder materia
lizarlo.

“A inicios del 2024, nuestro 
país pudo colocar deudas 
en el extranjero, en moneda 
nacional, lo cual demuestra 
la fortaleza de nuestra eco

cerró con un déficit de USD 
368,8 millones. En cuanto a 
las exportaciones totales, se 
han reducido 7,7 % a diciem
bre de 2024, alcanzando así un 
valor de USD 15.840,6 millo
nes, inferior ante los USD 
17.518,2 millones observados 
a diciembre de año 2023.

Las exportaciones registra

nomía y nuestra moneda”, 
recordó, mencionando el 
grado de inversión alcanzado 
en julio del año pasado por la 
calificadora Moody’s, dentro 
de lo cual destacó el rol efec
tuado por el sector industrial.

EXPECTATIVAS 
PARA EL 2025

De cara al desarrollo de tra
bajos para el presente año, el 
presidente de laUIP resaltó las 
labores mancomunadas entre 

das representaron el 68,7 % del 
total, alcanzando USD10.879,9 
millones, inferior en 8,3 % al 
valor acumulado a diciem
bre de 2023. Por su parte, las 
reexportaciones, con el 24 % 
del total, registraron un valor 
de USD 3.798,8 millones, con 
una reducción acumulada de 
13,2 %. La reducción obser
vada en las exportaciones 
registradas se explica princi
palmente por menores ventas 
de energía eléctrica, una baja 
en los envíos de maíz y harina 
de soja, y una caída en los pre
cios de los granos de soja. Las 

el Gobierno nacional y el sec
tor industrial, para así generar 
políticas públicas y reglas que 
impulsen un mayor desarrollo 
industrial a nivel país.

“Nosotros, como país, debe
mos consolidarnos y ser cada 
vez más resilientes y eso solo 
será posible a través de una 
industria muy sólida y bien 
organizada dentro del país”, 
expresó Duarte, ratificando 
la forma en la cual el sector 
industrial se constituye como 

otras exportaciones, con el 7,3 
% de participación, registra
ron un incremento acumu
lado del 27,4 %, situándose en 
un nivel de USD 1.161,9 millo
nes. En cuanto alosprincipales 
productos que presentaron un 
aumento en los envíos fueron 
el trigo, con el 90,8 %; el alu
minio con el 67,9 % y la carne 
bovina con el 12,3 %. Con res
pecto a los envíos de maquila, 
se incrementaron en 10,4 %, 
representando así USD 1.124,4 
millones, superior en 10,4 % 
a lo registrado en el mismo 
periodo del año 2023. Sobre

CLAVES

1
 Standard and Poor’s 
Global Ratings mejoró 
recientemente la pers

pectiva de calificación de 
riesgo de Paraguay, pasando 
de estable a positiva (nota 
BB+).

2
 A inicios de 2024, 
nuestro país pudo 
colocar deudas en el 

extranjero en moneda nacio
nal, locual demuestra la for
taleza de nuestra economía 
y nuestra moneda.

3
 No existe país que 
haya logrado un 
nivel de desarro

llo sin haber pasado por un 
fuerte proceso industrial.

Fuente: Enrique Duarte, titular de 
UIP.

un pilar estratégico para el 
fortalecimiento de toda la 
nación.

“No existe país que haya 
logrado un nivel de desarro
llo sin haber pasado por un 
fuerte proceso industrial”, 
remarcó el representante, 
enfatizando en la importan
cia del aprovechamiento de 
las potencialidades naciona
les, para alcanzar el mismo 
impacto para Paraguay.

dichos datos, desde la banca 
matriz destacaron que se 
habla de un registro histórico 
desde el inicio de las exporta
ciones bajo dicho régimen.

Por otra parte, las importacio
nes totales en el 2024 alcan
zaron USD 16.379,4 millones, 
3,6%mayoralosUSD15.810,6 
millones registrados durante 
el año 2023. Las importacio
nes registradas representa
ron el 97,3 % del total, con un 
valor de USD 15.932,6 millo
nes, un 5,6 % superior al valor 
del mismo periodo de 2023.

ÚLTIMOS 2 AÑOS

Transporte 
de mandioca 
creció 42 %, 
según Indert 
El promedio 
mensual 
transportado fue 
de 131.000 kilos, 
frente a los 92.000 
kilos de periodos 
anteriores.

En el año 2024 se registró 
un aumento del 42 % en el 
transporte de mandioca de 
las colonias pertenecien
tes al Instituto Nacional de 
Desarrollo Rural y de la Tie
rra (Indert), con respecto a 
los dos últimos años. El pro
medio mensual transportado 
fue de 131.000 kilos, frente 
a los 92.000 kilos de prome
dio mensual transportados 
en periodos anteriores, según 
datos del informe de gestión 
del ente agrario, indicando 
que este servicio se lleva a 
cabo en apoyo a los campesi
nos en sus comunidades.

El objetivo es generar ingre
sos mediante el transporte 
sin costo, además de la ges
tión para obtener mejores 
ingresos a las familias cam
pesinas y así brindar una 
colaboración al sector con 
sus producciones. El presi
dente del Indert, Francisco 
Ruiz Díaz, explicó que el pre
cio promedio pagado en finca 
es de G. 180 el kilo. Una vez 
puesto en fábrica, se llega a 
obtener hasta G. 450 el kilo, 
lo cual representa un incre
mento significativo en el 
ingreso de los productores.

Ruiz Díaz puntualizó que sin 
el apoyo impulsado desde la 
institución, se habrían regis
trado millonarias pérdidas 
para los campesinos debido a 
que, al pagar el flete para acer
car la mandioca a la fábrica, 
ya no se observa un margen 
de ganancia para los pro
ductores. Para la implemen- 
tación del servicio, el Indert 
realizó gestiones en fábri
cas de Capiibary, del depar
tamento de San Pedro, y 
también en Bella Vista, del 
departamento de Itapúa. Se 
registraron así resultados 
sumamente positivos para 
los colonos, los cuales obtu
vieron importantes ingresos.
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Economía transfirió G. 3,10 billones
La asistencia fue
realizada a las 
gobernaciones y los 
municipios durante 
el 2024.

Las transferencias rea
lizadas por el Minis
terio de Economía y 
Finanzas (MEF) a los gobier

nos departamentales y muni
cipales totalizaron G. 3,10 billo
nes durante el ejercicio fiscal 
2024, según el informe de la 
Dirección General de Departa
mentos y Municipios (DGDM), 
dependiente del Viceministerio 
deAdministraciónFinanciera 
(VAF). Las gobernaciones reci
bieron un total de G. 1,42 billo
nes de enero a diciembre del año 
pasado; mientras que las muni
cipalidades percibieron G. 1,67 
billones. Los recursos desem
bolsados provienen del Fondo 
Nacional de Inversión Pública 
y Desarrollo (Fonacide), royal- 
ties, impuesto al valor agregado 
(IVA), Fuente 10 Recursos del 
Tesoro, canon por juegos de 
azar, y otras compensaciones. 
El MEF recuerda que las enti
dades deben presentar la ren
dición de cuentas e informes 
cuatrimestrales para recibir 
las transferencias correspon
dientes, las cuales están suje
tas al cumplimiento estricto 
de los requerimientos lega
les establecidos en la ley que 
aprueba el Presupuesto Gene
ral de la Nación (PGN) de cada 
año y su respectivo decreto 
reglamentario.

También indican que la ciu
dadanía puede hacer el segui
miento de las transferencias 
que recibe su municipio o 
gobernación a través de este 
enlace: https://servicios.mef. 
gov.py/consultas-publicas/ 
muni.html; ingresando el RUC 
se despliega el monto desem
bolsado acada entidadylo pen
diente por recibir. Es unaherra- 
mienta del MEF que permite 
transparentarlos recursos que 
reciben los gobiernos locales.

El incumplimiento de los 
requisitos legales obliga al 
Tesoro Nacional a suspender 
las transferencias de los recur
sos financieros, hasta tanto se 
regularice la presentación de 
la rendición de cuentas e infor
mes, de acuerdo con los plazos y 
condiciones establecidos en las 
normativas vigentes.

SUPERINTENDENCIA DE SEGUROS
INDICADORES FINANCIEROS Y CALIFICACIÓN DE 
RIESGOS DE LAS EMPRESAS DE SEGUROS AL: 31/10/2024

Los Indicadores Financieros señalados se basan en los datos proveídos a través de la Central de Información / Superintendencia de 
Seguros. Los mismos no constituyen indicadores de solvencia, información reservada a las calificadoras habilitadas por la 
Superintendencia de Valores.

ENTIDAD ASEGURADORA OMm 
critadtn 

rabotada fy 
(A)

OMeadm
ÍNDICES FINANCIEROS %)

•) Autortiata ■ oparar an loa Ranea BamantMae y Vkta 1 2 3 4 5 e 7 8 9 10 11

1 Alianza Garantía Seguros y Reaseguros S.A. A+ Solventa & Riskmétrica 41 41 41 29 16 13 197 29 18 8 7

2 Aseguradora del Este S.A. de Seguros y Reaseguros AA Feller Rate 37 38 43 53 12 111 25 Z8 16 9
3 Aseguradora Yacyreta S.A. de Seguros y Reaseguros AA 33 33 32 45 12 33 151 26 21 10

4 Solventa & Riskmétrica 51 51 51 29 118 42 5 2
5 ti Sol del Paraguay compañía de seguros y Reaseguros S.A. Solventa & Riskmétrica 51 51 46 51 2 ( 127 40 9 -3 5
6 Familiar Seguros S.A. A+ Fe er Rate 20 20 15 33 1 5 1 8 334 60 48 46

7 Itaú Seguros Paraguay S.A. AAA Fix Ser 13 14 9 18 2 16 338 65 72 67 58

8 La Consolidada S.A. de Seguros Feller Rate 78 78 46 48 28 109 30 14

9 La Paraguaya S.A. de Seguros A+ Solventa & Riskmétrica 29 29 33 32 18 15 158 50 24 13 15

10 La Rural S.A. de Seguros A- Solventa & Riskmétrica 29 29 Z7 80 ZO 60 67 50 -5 -Z 7 -z

11 Fix Ser 46 46 48 36 15 21 180 40 12

12 A+ Solventa & Riskmétrica 31 32 23 50 16 35 391 60 10 32

13 Fix Ser 32 Z5 28 6 709 69 24 15 44

14 Regional S.A. de Seguros y Reaseguros AA- Feller Rate 34 32 32 42 12 30 232 49 25

15 A+ Feller Rate 45 45 42 34 16 18 142 Z5 13

1 6 A- Solventa & Riskmetnca 18 44 369 19 9 44

b) AuC a aparar on loa Ramoa Ban. o PatrtncmMaa 1 2 s 4 5 6 7 8 9 10 11
1 Aseguradora Paraguaya S.A.E.C.A. BBB Solventa & Riskmétrica 64 65 45 44 1 5 29 151 30 34 1 2

z Aseguradora Tajy Propiedad Cooperativa S.A. de Seguros A+ Feller Rate 41 41 1 08 -

3 Atalaya S.A. de Seguros Generales A+ Solventa & Riskmétrica 3Z 31 32 66 46 Z89

4 Atlas S.A. de Seguros 34 491 61
s Central S.A. de Seguros BBB+ Solventa & Riskmétrica 39 39 38 23 30 18 3

b ti comercio Paraguayo S.A. Cía. de Seguros Generales BBB- Feller Rate 54 54 57 47 19 28 1 Q4 -9 1

El Productor S.A. de Seguros y Reaseguros A+ Solventa & Riskmétrica 49 6 11

8 Fénix S.A. de Seguros y Reaseguros BBB+ Solventa & Riskmétrica 61 62 39 41 20 113 16 -3

9 Intercontinental de Seguros y Reaseguros S.A. BBB+ Solventa & Riskmétrica 26 60 1 3 47 1 62 59 9

10 La Agrícola S.A. de Seguros y Reaseguros BBB+ Feller Rate 63 64 59 1

1 1 A 34 28 10 41 Z1 5 59 14

1 z DDD + 16 69 1 67 49 13

Solventa & Riskmetnca 39 39 47 16 31 140 46 14

14 A- 20 17 46 98 53

15 Rumbos S.A. de Seguros AA- Solventa & Riskmetnca 31 ZOO 24 1 5 21

16 A+ 40 40 42 1 7 26 1 32 40 18 1 1

Solventa & Riskmetnca 21 21 21 46 14 ZZ3 34 Z3

18 Seguros Generales S.A. (SEGESA) A 21 21 24 64 15 48 1 63 55 29 1 7 27

Totri cH Marcado 40 40 36 44 19 25 181 43 26 18 15

NOMENCLATURA DE LOS ÍNDICES FINANCIEROS

1 - SINIESTRALIDAD TOTAL: porción de las primas ganadas consumida por 
siniestros.
2 - SINIESTRALIDAD DIRECTA: porción de las primas directas ganadas 
consumida por los siniestros directos.
3 - SINIESTRALIDAD NETA: porción de las primas ganadas por el riesgo no 
cedido, que fue consumida por siniestros de su retención.
4 - ÍNDICE DE GASTOS OPERATIVOS: porción de las primas ganadas 
destinada a cubrir los gastos operativos.
5 - ÍNDICE DE GASTOS DE PRODUCCIÓN: porción de las primas ganadas 
destinada a cubrir los gastos de producción.
6 - ÍNDICE DE GASTOS DE EXPLOTACIÓN: porción de las primas ganadas 
destinada a cubrir los gastos de explotación.
7 - COBERTURA DE INVERSIONES: porcentaje de las inversiones utilizado 
para cubrir las provisiones técnicas de seguros y siniestros.
8 - RATIO PATRIMONIAL: porción del Activo financiado con recursos propios.
9 - RETORNO SOBRE EL PATRIMONIO (ROE): mide la rentabilidad generada 
por una aseguradora en función del aporte realizado por los accionistas.
10 - RETORNO TECNICO: mide la rentabilidad proveniente exclusivamente de 
la gestión de la cartera de riesgos de una aseguradora en función del aporte 
realizado por los accionistas.
11 - RETORNO SOBRE LA PRODUCCIÓN: mide la rentabilidad generada 
como porcentaje del volumen de primas.

REFERENCIAS
(A) Calificadoras de Riesgo

"Las calificaciones expuestas fueron asignadas por las Sociedades 
Calificadoras de Riesgo establecidas por la Ley N° 3899/09 inscriptas 
en la Superintendencia de Valores y se hallan disponibles en las 
siguientes direcciones: www.syr.com.py - www.feller-rate.com - 
www.fixscr.com.
Para acceder al listado de Sociedades Calificadoras de Riesgo ingrese 
a: https://siv.bcp.gov.py/?page_id= 196
Para las categorías de riesgo entre AA y B podrán utilizarse las 
nomenclaturas (+) y (-) para indicar las tendencias dentro de las 
Íirincipales categorías de calificación. Éstas han sido aprobadas por 
a Resolución N® 1258/10, Acta N° 22 del 04/03/2010 ae la Comisión 

Nacional de Valores, la cual se halla en el siguiente sitio 
web:https://siv.bcp.gov.py/?page_id=197#:~:text=%E2%80%93%20Resol 
uci%C3%B3n%201258%2F 10%3A%20Que,resoluci%C3%B3n%20CNV% 
20N%C2%BA%201254%2F 10."

NOTAS
“La legislación no prevé la evaluación de la solvencia del Grupo 
Financiero en caso de que una Aseguradora lo conforme y tampoco 
la aplicación de medidas correctivas ante un eventual déficit del 
mismo ante el riesgo de contagio, por parte de la Superintendencia 
de Seguros” (R.SS.SG N° 142/12, 28DIC2012),

Los indicadores publicados pueden sufrir variación por motivos 
varios por lo cual la información actualizada se halla disponible en la 
dirección: http/www.bcp.goymy Opción Supervisión de Seguros/In- 
dicadores Financieros de las Empresas de Seguros.

DIVISIÓN DE ASISTENCIA AL USUARIO DEL SEGURO
Consultas, Quejas y Reclamos

Correo: sis.defensa@bcp.gov.py / Tel.: (59521) 619 2496 - 619 2744

https://servicios.mef
http://www.syr.com.py
http://www.feller-rate.com
http://www.fixscr.com
https://siv.bcp.gov.py/?page_id=
https://siv.bcp.gov.py/?page_id=197%2523:%7E:text=%25E2%2580%2593%2520Resol
http://www.bcp.goymy
mailto:sis.defensa@bcp.gov.py
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FLUJO DEL 2024 ENTRE FEBRERO Y MITAD DE MARZO

Carmen del Paraná se prepara 
para recibir a 100.000 visitantes
Actualmente poseen más de 1.000 
camas entre todos los alojamientos: 
hoteles, posadas y casa-quinta.

El Campeonato Mun
dial de Rally (WRC) 
2025 tiene 14 ron
das de prueba este año, en 

un calendario que incluye a 
Paraguay, entre el 28 y 31 de 
agosto, tramo que se llevará 
a cabo en el departamento 
de Itapúa. Este será uno de 
los eventos claves de este año 
para el turismo local, señaló 
el intendente de Carmen del 
Paraná, Germán Gneiting, 
que con la actual temporada 
veraniega ya recibe masiva
mente a los visitantes de todo 
el país.

Expuso que es una oportuni
dad estratégica para impul
sar el turismo de la ciudad 
y atraer nuevas inversio
nes. Esperan recibir entre 
200.000 y300.000 extranje
ros y a 150.000 turistas loca
les. “Este es un evento de gran 
importancia que contribuye a 
consolidar el turismo, una de 
las principales industrias sin 
chimeneas, que genera más 
oportunidades de desarrollo

SENATURSIGUE RECIBIENDO DENUNCIAS

Alertan sobre la persistencia de agencias no habilitadas
Insisten en la verificación correspondiente 
al contratar un paquete de viajes.

Fin de año y vacaciones de 
verano son las tempora
das en que más salen a la luz 
casos de agencias de turismo 
no habilitadas, muchas con 
algún tipo de denuncia por 
estafa o fraude; por lo que, 
desde la Secretaría Nacional 
de Turismo (Senatur) insis
ten en la verificación corres
pondiente al contratar un 
paquete de viajes.

Sobre el tema, el director 
general jurídico de la Senatur,

para toda la región”, mani
festó Gneiting a la 1020 AM.

El jefe comunal contó que 
durante el 2024, entre 
enero, febrero y mitad de 
marzo, Carmen del Paraná 
recibió a 100.000 turistas. 
Dijo que se prevé tener un 
número similar o mayor 
en esta temporada, y que 
actualmente poseen más 
de 1.000 camas entre todos 
los alojamientos: hote
les, posadas y casa-quinta.

JuanUvaldo Heinichen, con
firmó que siguen recibiendo 
denuncias sobre prestado
res que no están inscriptos ni 
habilitados para realizar ser
vicios de operadores o agen
cias de viajes. “En lo que va 
de la administración actual, 
hemos denunciado casi 40 
empresas que se dicen agen
cias de viajes que están ejer
ciendo la actividad y que no 
están registradas y habilita
das para el efecto. Reiteramos 
a la ciudadanía a que realicen

Con el Campeonato Mundial de Rally (WRC) 2025 esperan recibir entre 200.000y 300.000 extranjeros y a 150.000 turistas locales

“Hace 10 días se inauguró 
un hotel boutique y algunas 
posadas turísticas. Dentro 
de la intendencia estamos 
recibiendo permanente
mente solicitudes de inver
siones para potenciar este 
rubro, tanto de ciudadanos 
extranjeros como paragua
yos”, manifestó.

las consultas y verificaciones 
antes de concretar el servi
cio”, expresó a la 650 AM.

UN SIMPLE PASO, 
VERIFICAR LA EMPRESA

Por lo que el director jurídico 
instó alas personas que quie
ran viajar y contratar el ser
vicio de una agencia a tomar 
recaudos antes de comprar 
un paquete turístico. Para 
hacerlo, simplemente se 
debe recurrir a la página de 
la Senatur, que es el Registro 
Nacional de Prestadores de 
Servicios Turísticos del Para
guay, en la que se encuentra el 
listado de todas las agencias

RALLY

Según la organización del 
evento, para albergar a esta 
gran cantidad de visitantes, 
se prevé una demanda de al 
menos 10.000 camas hotele
ras, aunque las autoridades no 
descartan que esta cifra pueda 
duplicarse o incluso triplicarse, 

habilitadas, las suspendidas 
y las clausuradas, dijo.

Heinichen señaló que desde 
la institución siempre difun
den a través de comunicados 
todas aquellas empresas que 
no están habilitadas, de modo 
de poner a conocimiento de la 
ciudadanía en general y dejar 
constancia de los muchos 
casos que ya se dieron.

En ese sentido, con relación 
al procedimiento una vez 
que reciban las denuncias, 
el director indicó que como 
Senatur notifican a las empre
sas o aquellas que dicen ser lla
madas agencias de turismo, 

teniendo en cuenta que, en paí
ses como Argentina o Chile, la 
afluencia de personas supera 
los 250.000 espectadores.

El director de Deportes de la 
Secretaría Nacional de D epor- 
tes (SND), Ricardo Deggeller, 
adelantó que el Mundial de 
Rally contará con la presen

Casi 40 empresas que dicen ser agencias de viajes están ejerciendo 
la actividad y no están registradas y habilitadas para el efecto

las cuales tienen un plazo de 10 
días para inscribirse a Regis- 
tur. De lo contrario, proceden 
a hacer el sumario correspon

AR
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cia de las seis mejores mar
cas de automovilismo a nivel 
mundial, y que eso representa 
un desafío para que se lleven 
la mejor experiencia del país. 
Las empresas automotrices 
ya han mostrado un gran inte
rés en Paraguay y están ansio
sas por conocer más sobre 
nuestro país.

diente y las mismas se expo
nen a multas, suspensión tem
poral o suspensión definitiva, 
explicó.
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capital INDICADORES FINANCIEROS SE Basa

cuando quieras, estamos

Monedas
Dólar Cheque 7.850 7.910 ▼
Dólar Americano 7.720 7.850 ▼
Peso Argentino 2 10 =
Real 1.250 1.380 ▼
Euro 7.550 8.400 =
Peso uruguayo 150 200 ▼
Peso chileno 6 9 ▼
Yen 43 52 ▼
Yuan 1000 1.100 -

Commodities 13/1/2025

Petróleo Crudo 78,81 ▲
Oro 2.684,50 ▼
Plata 30,32 ▼
Soja 383,78 ▲
Maíz 186,90 ▲
Trigo 198,14 ▲

Tasas 12/1/2025

US 10 años 4,77% ▲
US 6 meses 4,27% ▲
US 2 años 4,40% ▲
US 5 años 4,59% ▲

índices 13/1/2025

DOW JONES 42.063,51 -171,72 0,41%

S&P 500 5.797,69 11,12 -0,19%

NASDAQ.100 18.938,54 119,68 -0,63%

FTSE100 8.227,36 21,13 -0,26%

NIKKEI 39.190,40 - -

HANG SENG 18.874,14 190,15 -1,00%

SHANGAI 3.161,00 8,00 -0,25%

¡BOVESPA 119.453,00 -576,00 0,48%

MERVAL 2.712.280,00 51.448,00 -1,86%

Fuente: Banco

Tasas efectivas 31/10/2024

Pasivas PYG USD

A la vista 0,95% 0,91%

CDA 180 días 6,48% 4,44%

CDA > 180 < 365 días 6,86% 4,49%

CDA > 365 días 7,55% 5,82%

Activas

Comercial < 1 año 10,61% 7,78%

Comercial > 1 año 10,52% 8,25%

Desarrollo < 1 año 8,02% 7,82%

Desarrollo > 1 año 9,30% 8,99%

Consumo < 1 año 14,55% 7,67%

Consumo > 1 año 21,22% 9,45%

Tarjetas de crédito 15,12% s/m

Indicadores
Económicos

Fuente: Banco 
Central del Paraguay

13/1/2025

Inflación objetivo 3,50%

Inflación interanual 3,80%

TPM 6,00%

Tasa interbancaria 6,13%

Proyección PIB 2024 3,80%

RIN 9.667,8 M USD

Ganado
Precio promedio Feria de
Consumo en Gs. por Kg

Fuente: Asociación 
Rural del Paraguay 

17/12/2024

Inflación interanual

Fuente: Banco Central del Paraguay

Morosidad por Actividad Económica 
30/11/2024

Consumo 5,16%

Servicios Personales 3,89%

Comercio al por Menor 3,78%

Vivienda 3,46%

Venta, mantenimiento y reparación de vehículos 2,95%

Construcción 2,89%

Comercio al por Mayor 2,37%

Servicios 2,25%

Otros sectores económicos no mencionados anteriormente 2,07%

Cría de animales - Ganadería 1,71%

Agribusiness ■ 1,14%

Industrias manufactureras ■ 1,11%

Cultivos agrícolas en general - Agricultura ■ 1,00%

Fuente: Banco Central del Paraguay

Volumen Negociado Mensual
miles de millones de Gs.

• Ó 
$■

Fuente: Bolsa de Valores y Productos de Asunción S.A.

BVPASA
Volumen Negociado 
10/ENERO/2025

G. 9.875.921.116
Fuente: Bolsa de Valores y Productos de Asunción S.A.

7,00%

5,00% „ 
0,0

Rendimiento operados en Bolsa el 10/01/2025
PYG

4,0

Fuente: BASA CASA DE BOLSA S A. en base a datos publicados por la Bolsa de Valores y Productos de Asunción S.A.

Novillo

Toro

Vaca

14.932

13841

13536

INDICADORES 
FINANCIERA/BANCOS 
31/10/2024

CRÉDITOS MOROSIDAD ROE

BANCO ITAÚ PARAGUAY S.A. 22.047.266 2,04% 30,95%

BANCO ATLAS S.A. 8.451.069 2,63% 31,90%

CIT1BANK NA. 503.805 0,00% 42,08%

BANCO BASA S.A. 8.209.196 2,28% 14,27%

SUDAMERIS BANK SA.E.C.A. 30.513.044 2,32% 22,70%

BANCO PARA LA COMERCIALIZACIÓN Y 
PRODUCCION S.A - BANCOP SA. 4.623.696 1,89% 14,37%

BANCO NACIONAL DE FOMENTO 15.640.766 6,96% 20,17%

BANCO CONTINENTAL S.A.E.C.A. 29.214.550 1,16% 26,98%

BANCO FAMILIAR S.A.E.C.A. 7.492.481 2,99% 30,86%

BANCO GNB PARAGUAY S.A. 17.304.960 2,60% 12,45%

VISIÓN BANCO S.A.E.C.A. 5.003.432 9,02% 1,95%

BANCO RÍO S.A.E.C.A. 4.607.921 3,53% 11,24%

BANCO DO BRASIL SA. 805.489 0,00% 14,16%

BANCO DE LA NACIÓN ARGENTINA 329.377 26,26% -52,30%

INTERFISA BANCO S.A.E.C.A. 2.679.147 1,62% 8,47%

SOLAR BANCO S.A.E 2.068.167 4,43% 14,29%

UENO BANK S.A. 6.864.629 0,78% 21,57%

ZETA BANCO S.A.E.CA 3.302.057 0,76% 16,93%

FINANCIERA PARAGUAYO - JAPONESA SAE.C A 1.528.640 5,96% 14,58%

FINLATINA S.A. DE FINANZAS 132.522 5,65% -23,40%

TÚ FINANCIERA SA. 1.170.728 9,84% 49,20%

FIC SA. DE FINANZAS 924.072 2,46% 3,51%

Fuente: Banco Central del Paraguay
MINISTERIO DE HACIENDA 

SUDAMERIS BANK S.A.E.CA 
FONDO DE INVERSION NAVES INDUSTRIALES 

FINANCIERA UENO S.A.E.CA.
RECTORA S.A.E.

ANANCIERA FINEXPAR S.A.E.CA 
IZAGUIRRE BARRAIL INVERSORA SAE.CA 

BEPSA DEL PARAGUAY S.A.E.CA. 
FRIGORIFICO CONCEPCION S A.

MERCOESTE S.A.E.CA 
CAMPESTRE S.A.E. 
ALAMO S.AE.CA. 

JET TRADE ELECTRODOMESTICOS SOCIEDAD ANÓNIMA (JET TRADE SA.) 

ENERSUR SA. 
KATUETE SRL

LIBRERÍA Y PAPELERÍA NOVA SOCIEDAD ANÓNIMA 

GAS CORONA SAE.CA.
INVESTIGACIONES AGROPECUARIAS PARAGUAY 

ELECTROBAN SAE.CA 
BANCO BASA SA 

AGRO NATHURA SAE 
FINANCIERA FIC SOCIEDAD ANÓNIMA

FONDO DE INVERSIÓN BASA CAPITAL FERUSAI

VISION BANCO SAE.CA 
BANCO FAMILIAR SAE.CA 

FINANCIERA PARAGUAYO JAPONESA SAE.CA 
BANCO ITAÚ PARAGUAY SA

FONDO DE INVERSIÓN INVESTOR LOTEAMIENTOS Y PROPIEDADES GUARANÍES 
CARMENTA SOCIEDAD ANÓNIMA EMISORA 

TELEFONICA CELULAR DEL PARAGUAY S.A.E
VILUXSA

3.986.644.000
843.644.169

595.040.624
560.750.270
515.581.950
475.230.367
464.122.917

288.714.004
287.349.621
245.203.189
242.777.380
231.154.275 
151.250.941 
138.391.215 
112.714.210

106.765.466
102.371.400
101.391.800
91.674.890

79.191.114
51.644.500
42.147.880

40.000.000
39.812432
31.335.110

22.660.000
10.174.640

10.000.000
6.172.624
1.010.128

1.000.000

8,0

Rendimiento operados en Bolsa el 10/01/2025
8,50% USD

5,00%
1,0 4,0 8,0

Fuente: BASA CASA DE BOLSA S A. en base a datos publicados por la Bolsa de Valores y Productos de Asunción S.A.

La información citada en este documento contiene indicadores de las fuentes señaladas precedentemente.
Banco Basa S.A., Basa C.B.S.A. y BASA A.F.P.I.S.A. no son responsables de los daños y perjuicios que se produzcan 
por la transmisión, difusión, almacenamiento, puesta a disposición, recepción, obtención o acceso a esta información.
Tampoco garantizan la precisión, relevancia ni integridad de la información externa.

Basa Casa de Bolsa S.A. y
Basa Administradora de Fondos
Patrimoniales de Inversión S.A.

+595 21 618 7900

casadebolsa@basacapital.com. py

www.basacapital.com.py

mailto:casadebolsa@basacapital.com
http://www.basacapital.com.py
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CRUCIGRAMA SOLUCIÓN ANTERIOR
HORIZONTALES

1. Juego de naipesl ampliamente 
extendido en España e Hispa
noamérica,

4. Asociación de Tenistas Profesio
nales.

7. Cada u na de las plantas talofitas, 
unicelulares o pluricelulares, que 
viven de preferencia en el agua.

11. De raza gitana.

12. Mineral terroso, decoloramari- 
llento, que se emplea en la fabrica
ción de pinturas.

13. Niño pequeño.

15.D¡scursod¡r¡g¡doporunsuper¡or 
a sussubordinados.

17. (Ringo...) Baterista de "The Beat
les".

18. Enfermedades de transmisión 
sexual (sigla).

19. Natural de Rúan (Francia).

21. Nombredel personaje protago
nista del filme "Matrix".

22. Buque, nave.

23. Según Freud, fuente incons
ciente de toda energía psíquica 
queserigeporelprincipiodel placer.

24. (...Goldman) Anarquista esta
dounidense nacida en Rusia (1869- 
1940), defensora de la emancipa
ción femenina.

27. (...Cash) Tenista australiano 
nacido en 1965, el másjoven gana
dor de la copa Davis en 1983.

28. Poema épico del poeta latino 
Virgilio.

30. RíodeSuiza afluentedel Rin.

33. Ondasdegran amplitud quese 
formanenlasuperficiedelasaguas.

36. Árbol de la familia de las Oleá
ceas cuyo fruto es la aceituna.

38. Grupo pop inglés liderado por 
DamonAlbarn.

39. Organización Internacional del 
Trabajo (sigla).

40. Orificio terminal del aparato 
digestivo (pL).

41. Mamífero artiodáctilo domés
tico del grupo de los Suidos.

43. Preposición queexpresa poste
rioridadocontinuación,en tiempo 
o espacio.

45. Cilindro dejuncos entretejidos 
empleado para pescar.

46. Caballero profeso dealguna de 
las órdenes militares.

48. Sufijo que indica relación.

50. Preparé minuciosamente un 
plan.

51.Tomarcon las manos.

53. Cabeza oseñora de la casa.

56. Variedad de música ligera y 
popular derivada de estilos musi
cales negros y de la música folcló
rica británica.

58. bufé (francés)

60. Ceder, entregar, conceder.

61. Corteja, hace requiebros.

64. Insecto masticadorde meta

morfosis sencilla.

66.Sonidovibrantedelmetalodel 
cristal.

67. Hijo de Adán y Eva.

68. Quieren, estiman, aprecian.

69. Extraña, desusada, poco habi
tual.

70. Segunda esposa de John Len
non.

71. Dios egi pcio, herma no de Osi ris.

VERTICALES

1. Estado insular situado en el mar 
Mediterráneo alS. de Sicilia.

2. Que tiene largas las uñas.

3. Partícula latina que indica que 
lo que antecede en el escrito es cita 
textual del autor.

4. Instrumento con que se aquieta 
a una bestia durante la hierra o la 
esquila.

5. Asiento con gradas y dosel, que 
usan los monarcas.

6. Miembro viril.

7. Arte en latín.

8. Sobrino del patriarca Abraham.

9. Refresco hecho con zu mo de gra
nada.

10. Interjecciónusadaparaestimu- 
lara las bestias.

11. Capitalde la regióndeBaja Nor- 
mandía (Francia).

12. Escondido, ignorado.

14. Dijo una oración.

16. Diamida del ácido carbónico 
presente en la orina de los verte
brados terrestres.

20. Moneda japonesa de cobre, 
igualalacentésimapartedeunyen.

25. Expelo orí na.

0 L I V A M 0 C A A C A L
Y A P A R E R A D M A L 0
E X I S T E N C I A L I S M 0
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R 0 E A I R A

T R A N S P 0 R T A C I 0 N
P I 0 T 0 R E R A E R R A
E R B I 0 U S E Z 0 I L 0
R E A L M E T A N 0 D 0 S
I N D E L I B E R A c I 0 N

T 0 R A I 0 N
P A I R A R A A R S E 0
I N V A R I A B L E M E N T E
R I A D N 0 R A A R D 0 R
A S N 0 0 L E R S T 0 N E

26. Ave rapaz propia de las regiones 
cálidas, decola largayahorquillada.

27. Dejardetenerloquese poseía.

28. Adjetivo demostrativo que 
indica lo que está cerca de mí (f).

29. Sufijo aplicado a numerales 
cardinales para significar las par
tes ¡guales en que se divide la uni
dad (pL).

30. Alianza diplomática plasmada 
en 1915 entre Argentina Brasil y 
Chile.

31. Primera letra del alfabeto 
hebreo.

32. Canto para adormeceral niño.

34. Cada una de las parcelas de un 
terreno a edificar.

35. Sobrenombre de Michael Jor
dán.

37. Hembra del oso.

42.Escuchad.

44. Capital hasta 1975 del antiguo 
VietnamdelSur.

47. Ata.

49. Enfermedad caracterizada por 
la formación defalsas membranas 
en la mucosa de la garganta.

51. Separen la hoja de la puerta del 
marco.

52. Lugar.

53. Cubierta de madera con que 

se aseguran y resguardan diversas 

obrasen las minas.

54.Médicoypolíticofrancés,unode 

los líderes más intransigentes de la 

Revolución Francesa.

55. (Raymond...) Filósofo francés 

(1905-1983), coeditor del diario 

"Combat"en 1946-47juntoaAlbert 

Camus.

56. Conjunto de dos personas u 

objetos.

57. Río del N de Europa central.

59. Humor espeso y pegajoso que 

fluye por las ventanas de la nariz.

62. Estación espacial soviética que 

orbitó alrededor de la Tierra entre 

1986y2001.

63. Antigua medida de longitud.

65.Yunquepequeñoycuadradode 

los plateros y hojalateros.

¡PUBLICÁ 
TUS AVISOS!

BOCAS DE ATENCIÓN AL CLIENTE
CDE: (0985) 640-148 I CONCEPCIÓN: (0971) 811-295 I ENCARNACIÓN: (0985) 714-745 I 

CORONEL OVIEDO: (0985) 107-303 I ASUNCIÓN: (0981) 477-097 / (0982) 181-337

o acércate a esta dirección:
Avda. Zavala Cué e/ 2da y 3a, Fernandode la Mora - Zona Sur.

LN LA NACION



DJ JUANJO SALERNO DJ EMILIO MARÍN DJ PEAJERO 

DJ PASTO DJ CONEJO GONZÁLEZ

CLUB NAÚTICO PUERTA DEL LAGO 
SAN BERNARDINO

ENTRADAS

Generales 80.000 G VIP 140.000 C

OPEN DOORS: 21 H
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COBRAN HASTA 100.000 GUARAN ÍES POR ESPACIOS

San Bemardino está invadida por 
cuidacoches llegados de Asunción
El intendente Emigdio Ruiz Díaz indicó que recibieron la denuncia y confirmó que estas personas serían trabajadoras de otras ciudades.

Ayer lunes, varias 
personas que visi
taron la ciudad de 
San Bernardino, Cordillera, 

denunciaron que los cuida- 
coches estaban cobrando 
hasta G. 100.000 por otorgar 
un lugar en la zona. Desde la 
comuna indicaron que son 
trabajadores de Asunciónlos 
que invaden la ciudad vera
niega y hasta amenazaron al 
intendente con un arma.

Según la denuncia realizada 
por los visitantes, los cui
dacoches, que se instalaron 
en zona del anfiteatro, soli
citaban entre G. 50.000 y G. 
100.000 por el estaciona
miento, todo dependiendo 
de la distancia en la que deja
ban sus vehículos. Los mon
tos varían dependiendo del 
horario en el que llegan.

El intendente Emigdio Ruiz 
Díaz indicó que recibieron 
la denuncia y confirmó que 
estas personas serían tra
bajadoras de otras ciuda
des que se aprovechan de la 
alta demanda que se tiene 
en la ciudad. Agregó que lo 
máximo que se está cobrando 
es G. 30.000 en horario noc-

Los cuidaco
ches invadie
ron la ciudad 

veraniega 
y solicitan 

entre G.
50.000y G. 
100.000 por 
el estaciona

miento

turno y que cuentan con cui
dacoches autorizados por la 
comuna.

“La denuncia es que vinie
ron gente de la Chacarita 
(Asunción) para hacer de 
cuidacoches, eso es un pro
blema de todos los años, y 
pedían G. 100.000; además, 
que son agresivos y ame

nazan a las personas, hasta 
a mí me amenazaron con 
arma blanca cuando intenté 
hablar con ellos, dicen que tie
nen derecho a comer y traba
jar”, expresó el intendente en 
entrevista con “Cuenta final” 
de canal GENy Universo 970/ 
Nación Media.

Explicó que antes de que se 

inicie el verano se realiza
ron reuniones con la Poli
cía Nacional para evitar este 
tipo de situaciones, pero 
que lamentablemente se 
están repitiendo. “Necesita
mos ayuda de la Policía para 
poder resguardar a la gente 
que trabaja, que se cobre 
lo justo y necesario”, con
firmó. El intendente indicó 

que se cuenta con un estacio
namiento tarifado y que los 
montos van desde G. 10.000 
hasta G. 30.000, dependiendo 
de la zona como el horario en 
que se utiliza el espacio. Las 
personas que cobran por esta
cionamiento cuentan con 
identificación otorgada por la 
comuna y entregan una boleta 
que indica el monto pagado.

“El cobro lo hacen personas 
que son gente particular de 
la zona y funcionarios de la 
municipalidad cuentan con 
carnet de identificación y cha
lecos, solo un porcentaje llega 
a la comuna. Estos cuidaco
ches que llegaron son gente 
extraña y agresiva para mí eso 
es inaceptable. Está mal lo que 
hacen”, aseguró.

EXISTEN CENTROS HABILITADOS EN TODAS LAS CIUDADES DEL PAÍS

Campaña de verano: instan a donar sangre

Campaña “Donar sangre en verano puede salvar vidas"

En esta época del año la cantidad de 
donantes se reduce debido a los viajes 
por vacaciones.

La cantidad de donantes que 
concurre alCentro Nacional de 
Servicios de Sangre (Censsa) se 
reduce en esta época del año, 
debido al aumento de viajes 
por vacaciones que se dan en 
el país. “Instamos a los que 
van a viajar den su gotita de 
sangre antes”, declaró la jefa 
de producción de la institu
ción, Cynthia Fernández, en 
el programa “Así son las cosas” 

de canal GEN y Universo 970 
AM/Nación Media.

A través de la campaña 
“Donar sangre en verano 
puede salvar vidas”, el Censsa, 
ubicado en la calle Gral. San
tos c/ Herminio Giménez, 
recuerda que la recepción de 
los donantes no se limita úni
camente alas inmediaciones 
sobre Gral. Santos, sino que 

existen centros habilitados 
en todas las ciudades del país 
para que los ciudadanos pue
dan hacerlo desde su comuni
dad en su ciudad.

En el caso de Central, algu
nos de los lugares habilitados 
que también están regidos a 
esta campaña son el Hospital 
San Pablo, el de San Lorenzo, 
el de Luque y de Limpio. En 
caso del interior del país se 
encuentran habilitados todos 
los hospitales regionales o 
distritales de cada ciudad.

A fin de garantizar san

gre segura para todos, hay 
requisitos a la hora de donar, 
tales como la presentación 
de cédula de identidad, tener 
entre 18 y 65 años, tener un 
peso superior a 55 kilogra
mos, no estar con gripe, res
friado, con fiebre, diarrea u 
otros síntomas de enferme
dad, de igual forma no estar 
embarazada, así también no 
se debe haber ingerido alco
hol ni fumado cigarrillo en las 
últimas 8 horas. En tanto que 
si se cuenta con tatuajes, lo 
esencial es que haya pasado 
un año desde su último pro
cedimiento.
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LLEGARÍA HASTA LOS 40 °C EN LOS PRÓXIMOS DÍAS INVERSIÓN DE LA GOBERNACIÓN

Ingreso de aire caliente 
elevará temperaturas

Hogar geriátrico 
tendrá local nuevo

Según el modelo 
de previsión 
meteorológica 
mundial de la UE, 
en Paraguay y 
alrededores serán 
las zonas más 
calientes del planeta 
en estos días.

Karina Ríos
karina.rios@nacionmedia.com

Desde el inicio del 
2025, a nivel país se 
reportan jornadas 
bastante calurosas, con tem

peraturas que llegan hasta los 
37 grados. Desde hoy martes, 
14 de enero, las condiciones 
empeorarán y se espera que 
las máximas lleguen a los 
40 °C, debido al ingreso de 
una masa de aire caliente. 
Según el modelo de previsión 
meteorológica mundial de la 
Unión Europea, en Paraguay 
y alrededores serán las zonas 
más caliente del planeta en 
estos días.

La meteoróloga Ana Pereira 
confirmó que al igual que la 
semana pasada a nivel país 
se mantendrán las jorna
das calurosas, pero que en 
los próximos días se tendrá 
el ingreso de la masa de aire

Según el modelo ECMWFpara mañana se llegará a los 41 grados

caliente que elevará la tem
peratura a otro nivel, a esto se 
sumará la alta humedad. “Las 
máximas previstas son entre 
36 y 39 grados en la región 
Oriental y podría llegar a los 
40 °C en la región Occiden
tal o Chaco, pero esta semana 
el contenido de humedad va 
a aumentar sumado a esta 
la masa de aire cálido, con 
esto la sensación térmica 
va a comenzar a elevarse en 
los próximos días”, apuntó 
Pereira, en entrevista con La 
Nación/Nación Media.

La profesional desmintió la 
información que se difundió 

sobre que en los próximos días 
las temperaturas llegarán a los 
50 grados en la región, especial
mente enParaguay yArgentina 
y resaltó que también fue des
mentida desde el vecino país. 
Pidió a las personas que recu
rran a los canales correspon
dientes antes de difundir este 
tipo de información.

“Eso de que se llegaría a los 
50 °C es falso. Las tempera
turas no estarían superando 
los 40 grados en todo el terri
torio nacional. La sensación 
térmica sería dos a tres gra
dos más de lo que se reporta, 
entonces si se llega a los 38 

grados sería de 41 °C la sen
sación térmica. Esta informa
ción también fue desmentida 
desde la Dirección de Meteo
rología de Argentina”, apuntó.

En tanto que, desde la Orga
nización Fondo Mundial para 
la Naturaleza (WWF, por su 
siglas en inglés), confirma
ron que según el modelo 
ECMWF, que es un modelo 
meteorológico global, Para
guay se encuentra en la zona 
más calurosa o caliente del 
planeta y que las tempera
turas se mantendrían entre 
40 a 41 grados en los próxi
mos días.

La inversión será 
de más de 4.000 
millones de 
guaraníes.

Ciudad del Este. Agencia regional.

La residencia para adultos 
mayores San Francisco de 
Asís tendrá un edificio nuevo 
para el final del año 2025, con 
inversión de la gobernación. 
Es lo que informó el gober
nador de Alto Paraná, César 
“Landy” Torres, al ser con
sultado sobre la obra, cuya 
palada inicial se realizó el 27 
de diciembre pasado.

La estructura edilicia con
tará con una dimensión de 
1.918,25 metros cuadrados, 
dispondrá de 28 habitaciones 
con capacidad para 54 camas, 
además de espacios para sani
tarios, cocina, comedor, sala 
de recepción de familiares, 
área de enfermería, capilla y 

La palada inicial del hogar se realizó el pasado 27 de diciembre
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una sala de enfermería.

También tendrá un amplio 
patio central para el recreo 
de los residentes y donde 
compartir con visitantes. La 
inversión será de más de 4 
mil millones de guaraníes (G. 
4.230.049.000), y la empresa 
Almega & CI Afue adjudicada 
en licitación pública nacional.

El gobernador de Alto Paraná 
dijo que el propósito de esta 
obra es “garantizar un espacio 
digno, seguro y funcional para 
los adultos mayores, promo
viendo su inclusión y fortale
ciendo los lazos comunitarios”.

El nuevo edificio fue espe
rado por muchos años en la 
comunidad, atendiendo a la 
necesidad de este servicio y 
a la falta de un lugar estatal 
para la residencia de los adul
tos mayores, donde puedan 
tener calidad, atención digna, 
con cariño, según explicaron 
sus impulsores.

PRESENTAN PROYECTO DE LEY

Proponen crear ruta turística fluvial y terrestre

Proyecto pretende crear la ruta turística fluvial y terrestre entre Itá 
Pyta Punta, el centro histórico y la Bahía de Asunción

El trayecto sería el centro histórico capitalino, 
Itá Pytá Punta y la Bahía de Asunción.

En la Cámara de Diputados 
fue presentado un proyecto 
de ley “Que crea la Ruta Turís
tica Fluvial y Terrestre entre 
Itá Pytá Punta, el centro his
tórico y la Bahía de Asun
ción”, señala el diario Hoy/ 
Nación Media en su portal 
digital.

La iniciativa del diputado

José Rodríguez propone una 
estrategia integral que busca 
transformar la zona en un 
importante eje de desarrollo 
turístico, cultural, econó
mico y ambiental; asimismo, 
la ruta implica una mejora 
significativa en la infraes
tructura urbana de la zona.

El legislador mencionó que 

dicho proyecto integrará pai
sajes fluviales, riqueza cultu
ral e infraestructura reno
vada. “Con este proyecto se 
logrará fomentar el empren
dimiento local, la preserva
ción ambiental y el orgullo 
ciudadano, consolidando a 
la capital como un destino 
turístico integral”, expresó.

La propuesta tiene como 
objeto integrar en un solo 
circuito turístico una ruta 
que combine la belleza de 

los paisajes fluviales del río 
Paraguay con la riqueza his
tórica y cultural de los barrios 
circundantes, entre Itá Pytá 
Punta y el centro histórico, 
según comentó el legisla
dor. El documento señala un 
fuerte compromiso ambien
tal, ya que la ruta propone 
acciones concretas de restau
ración ecológica y preserva
ción de las áreas naturales, 
particularmente de las playas 
y orillas desde ItáPytáPunta 
hasta la Bahía de Asunción.

mailto:karina.rios@nacionmedia.com


PAÍS LA NACION
MARTES 14 
ENERO DE 2025

PREVÉN MESES CRÍTICOS INSTITUCIONES DEL ESTADO

Instan a uso racional del
agua ante posible faltante

Abren concurso
para 27 cargos

Paraguay se 
encuentra a las 
puertas de una 
crisis hídrica a 
consecuencia 
del fenómeno 
La Niña.

Tanto la Essap como 
la Erssan instan a 
la población al uso 
racional del agua, teniendo 

en cuenta la inminente crisis 
hídrica y las previsiones para 
los próximos meses, con una 
probable escasez del líquido 
vital, señala un informe del 
diario Hoy/Nación Media en 
su portal digital.

Paraguay se encuentra a puer
tas de una crisis hídrica, esto 
a consecuencia del fenómeno 
La Niña, que a su vez provoca 
la escasez de precipitaciones 
en esta época del año.

Dicho escenario podría 
generar inconvenientes con 
el abastecimiento de agua 
potable en diversos pun
tos del territorio nacional, 
razón por la que las autori
dades piden tomar acciones 
de forma anticipada.

RECOMENDACIONES

La Empresa de Servicios

Entes estatales prevén una crisis hídrica con probable escasez del vital líquido

Sanitarios del Paraguay SA 
(Essap) exhorta a la ciudada
nía a adoptar medidas de uso 
responsable del agua pota
ble. En esta misma línea está 
el Ente Regulador de Servi
cios Sanitarios (Erssan), que 
aconseja a la población en 
general un uso racional del 
líquido vital.

Entre las principales reco
mendaciones se encuentran: 

revisarlas instalaciones para 
detectar pérdidas de agua, evi
tar el uso innecesario en el día 
a día y limitar el tiempo bajo 
la ducha, además de cerrar el 
grifo mientras uno se enja
bona o cepilla los dientes.

Para los próximos meses, se 
prevén eventuales faltantes y 
cortes en el suministro, por lo 
que desde Erssan recomien
dan que, en lo posible, cada 

hogar cuente con su propio 
reservorio o tanque de agua.

Así también, instan a las 
aguaterías yjuntas de sanea
miento a elaborar planes de 
contingencia para asegurar 
la provisión de agua a sus 
usuarios, los cuales deben ser 
comunicados al ente regula
dor. Esto incluye cortes pro
gramados o racionamientos 
en ciertos horarios del día.

Los interesados 
podrán concursar 
entre el 15 y el 24 de 
enero.

El Gobierno de Paraguay 
pone a disposición de la ciu
dadanía la página web Para
guay Concursa, mediante la 
cual actualmente varias ins
tituciones del Estado anun
cian nuevas convocatorias 
para cubrir vacancias en 
diversas áreas.

Los interesados podrán 
concursar entre el 15 y el 
24 de enero. Los ciudada
nos podrán postularse para 
cargos en el Ministerio de 
Urbanismo, Vivienda y Hábi
tat (MUVH), el Instituto 
Nacional de Cooperativismo 
(Incoop), la Gobernación de 
Central y el Ministerio de 
Justicia, en un total de 27 
vacancias distribuidas en 
diversas áreas profesionales 

El Gobierno pone a disposición 21 cupos laborales para diferentes 
instituciones estatales
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y administrativas.

De acuerdo con el portal 
web, el Ministerio de Urba
nismo, Vivienda y Hábitat 
(MUVH) convoca a los ciu
dadanos interesados en pos
tularse a 20 cargos a través 
de su Concurso de Méritos. 
La Gobernación de Central 
ofrece dos vacancias a tra
vés de un concurso público 
de oposición. En tanto que, 
el Ministerio de Justicia con
voca a un concurso interno de 
oposición para cubrir 2 car
gos en la Dirección General 
del Registro del Estado Civil.

Los interesados deberán con
sultar los perfiles y matrices 
de los puestos en la página ofi
cial de Paraguay Concursa. 
Los requisitos varían según 
el cargo y están especificados 
en cada convocatoria, por lo 
que se recomienda a los pos
tulantes leer detenidamente 
las condiciones y requisitos 
para cada puesto.

TRABAJOS GENERARÁN UN DESARROLLO URBANO

Santiago Peña destaca proyectos viales en Central

Entre las obras se encuentra la ampliación de la autopista Silvio Pet
tirossi hasta Mariano Roque Alonso

Estas obras 
permitirán acortar 
tiempos de 
traslados.

El presidente de la República, 
Santiago Peña, destacó ayer 
el impacto que tendrán los 
proyectos viales impulsados 
en el departamento Central 
y zonas aledañas. Entre los 
más importantes resaltan 
la duplicación de Tape Tuja 
y la ampliación de la auto

pista Silvio Pettirossi, señala 
un reporte del diario Hoy/ 
Nación Media en su página 
digital.

En el plan destacado por el 
mandatario se encuentran la 
duplicación de Tape Tuja y la 
ampliación de la autopista Sil
vio Pettirossi hasta Mariano 
Roque Alonso.

“Estas intervenciones permi
tirán acortar los tiempos de 
traslado y generarán un desa
rrollo urbano tremendo para 

que la gente tenga calidad de 
vida”, enfatizó Peña.

El alcance de estas mejoras 
viales beneficiará no solo a 
Luque, sino también a los 
habitantes de Areguá, Ypa- 
caraí e incluso al departa
mento de Paraguarí. “Que
remos que la gente no 
tenga más que estar dos o 
tres horas en el transporte 
público o en sus vehículos 
todos los días, sino que haya 
un tránsito más ágil”, señaló 
el mandatario.

Fue durante un acto en Luque 
con la presencia de la ministra 
de Obras Públicas y Comuni
caciones, Claudia Centurión, 
y otras autoridades.

Como parte de esta visión inte
gral, el jefe de Estado subrayó 
que este 2025 el gran desafío 
es latransformación del trans
porte público, para lo cual ya se 
está trabajando. “Queremos 
iniciar una revolución en este 
sector, pensando especial
mente en beneficiar a la clase 
trabajadora”, manifestó.
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CHOQUE EN SAMBER VÍCTIMA DE INTENTO DE FEMINICIDIO SIGUE EN ESTADO CRÍTICO

priende La mujer atacada de 30 puñaladas 
“a está delicada; irá de nuevo a cirugía
El conductor estaba 
al mando de su 
vehículo bajo los 
efectos de bebidas 
alcohólicas.

El Tribunal de Apelación de 
feria de Cordillera ratificó la 
prisión preventiva en la Agru
pación Especializada de la 
Policía Nacional de Eugenio 
Sanabria Vierci, imputado por 
homicidio culposo y exposi
ción al peligro en el tránsito 
terrestre por el accidente 
fatal que se registró en la ruta 
Luque-SanBernardino donde 
falleció toda una familia.

La defensa del imputado 
había apelado la resolución de 
la jueza de Garantías de Caa- 
cupé, Silvia Carolina Cáce- 
res, quien ratificó la prisión 
del procesado luego de rea
lizarse la audiencia de revi
sión de medidas cautelares a 
inicios del mes de enero. La 
agente fiscal Zulma Benítez 
imputó por homicidio cul
poso y exposición al peli
gro en el tránsito terrestre 
a Eugenio María Sanabria 
Vierci, de 68 años, luego de 
que el mismo protagonizara 
un accidente fatal en el tramo 
de la ruta Luque-San Bernar- 
dino. Otro hecho grave fue 
que el autor del accidente dio 
positivo al alcotest con 0,622 
mg/1 de alcohol en sangre.

En el automóvil de la marca 
KiaPicanto viajaba unafami- 
lia con cuatro integrantes, 
tres de ellos fallecieron. Las 
víctimas fatales fueron iden
tificadas como Osvaldo Darío 
Jacquet Valdez, de 39 años; 
su esposa Kristin María Blu- 
menróther, de 40 años, y un 
hijo de ellos de tan solo cua
tro años. La única que pudo 
sobrevivir al accidente es la 
otra hija de la pareja, de 8 
años. El tercer vehículo es un 
Hyundai HB20, que estaba al 
mando de Víctor Ariel Sera- 
fini Bobadilla, de 32 años, 
quien iba acompañado por 
Eliane Solange Pattender 
Chena, de 27 años, y Nancy 
Angeluz Chena Vallejos, de 
57 años, quien falleció en el 
Hospital del Instituto de Pre
visión Social (IPS) Ingavi.

La mayoría de 
las puñaladas 
la víctima las 
recibió en zona 
del tórax.

Familiares de lajoven 
que fuera víctima de 
intento de feminici- 
dio en San José de los Arro

yos, departamento de Caa- 
guazú, informaron que ella 
sigue en estado delicado, 
pero estable. Los médi
cos confirmaron que casi 
todos sus órganos se vie
ron afectados tras recibir 
30 puñaladas por parte de 
su pareja.

Desde el Hospital de 
Trauma los médicos expli
caron a los familiares de 
Laura Jiménez, de 30 años, 
que se encuentra en estado 
delicado, pero que dentro 
de todo está estable. Las
timosamente, gran parte 
de sus órganos resultaron 
afectados tras ser atacada 
por su pareja, Nelson Mon- 
tiel Vera, de 29 años, quien 
ya se encuentra detenido.

SE LOGRÓ LA CONDENA DE 30 AÑOS PARA LA EXPAREJA DE LA MUJER

Fiscal defiende su labor en el caso Dahiana
El cuerpo de la 
víctima hasta la 
fecha no pudo ser 
encontrado.

La fiscala Daysi Sánchez 
defendió su actuación en 
el caso de feminicidio de 
DahianaEspinozaque derivó 
en la condena de su expareja, 
Joel Guzmán Amarilla.

Recordó que la causa se inició 
como desaparición de persona 
y, un año más tarde, el joven 
fue imputado por feminici
dio. Aseguró que se colecta
ron indicios suficientes para 
sostener la acusación y lograr 
los 30 años de pena para el pre
sunto feminicida.

Los médicos confirmaron que casi todos sus órganos se vieron afectados tras recibir 30 puñaladas por parte de su pareja
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“A ella la mantienen estable 
con medicación. Nos dicen 
que esperan que con el correr 
de los días puedan sacarle esa 
medicación. Su situación es 
muy delicada todavía, pero la 
mantienen estable”, detalló 
Andrea Jiménez, hermana 
de la víctima, en entrevista 
con “Dos en la ciudad” de 
canal GEN y Universo 970 
AM/Nación Media.

Resaltó que la mayoría de las

“A través de todo el trabaj o que 
se realizó se pudo recolectar 
indicios concatenados y con
comitantes que nos llevaba 
al juicio oral y público el cual 
se había realizado”, expresó 
Sánchez a la 1080 AM. Dijo 
que no se podría retroceder 
en ningún momento del pro
ceso por la cantidad de indi
cios que indicaban que en el 
inquilinato donde vivíala víc
tima en la madrugada del 18 de 
setiembre de 2020 en la ciudad 
de Itá había perdido la vida en 
manos de su expareja.

“Posteriormente había escon
dido el cuerpo sin vida el cual 
nunca más se encontró a pesar 
de los esfuerzos que se realizó 
y la información falsa inclusive 
que había dado Joel Guzmán 

puñaladas las recibió en zona 
del tórax por lo que varios 
órganos vitales se vieron 
afectados. “La atacó con saña 
y la mayoría de sus órganos 
fueron afectados. El viernes 
fue sometida aúna cirugía de 
emergencia y ahora nos con
firmaron que deben some
terla a otra intervención, por 
otra complicación que pre
senta”, refirió.

Apuntó que la familia sos

Amarilla en aquel entonces”, 
manifestó la agente del Minis
terio Público, señalando que se 

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
La Firma GANADERA TAITA S.A., PROPONENTE, y su representante legal el Sr. HANS PETER 
PETERS SAWATZKY; comunican a quienes pudiera interesar, que han presentado al Ministerio del 
Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES), el Estudio de Impacto Ambiental, Expediente con Mesa 
de Entrada SIAM N° 10959/2024, del Proyecto “EXPLOTACION AGROPECUARIA Y FORESTAL”, 
desarrollado en la propiedad individualizada con MATRICULAS N°/PADRONES N°: Q01-856/828 y 
Q01-730/829, ubicada en el Distrito de Boquerón, Departamento de Boquerón, elaborado por el 
Consultor Ambiental Ing. Manuel Barrientes Acosta con Registro CTCA N° 1-015, conforme a la Ley 
N° 294/93 “De Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto Reglamentario N° 453/13 y su 
modificación y ampliación Decreto N° 954/13.

El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho Estudio, estará a disposición del 
público por el plazo de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, en 
general en su página web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección General de 
Control de Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión o consulta.

Las observaciones, comentarios u objeciones sobre el Relatorio de dicho Estudio o sobre el proyecto, 
incluyendo los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán presentarse por 
escrito al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Avda. Madame Lynch N° 3.500, 
Asunción, en horario de oficina de 07:00 a 15:00 horas, de lunes a viernes, en el plazo de diez (10) días 
hábiles, a computarse a partir del día siguiente de la última publicación.
80278 Asunción, 14 de Octubre de 2024

pechaba que Laura ya era 
víctima de violencia, pero 
nunca pudieron compro
bar eso. La pareja mantenía 
una relación estable desde 
hace dos años y vivían en la 
casa que le pertenecía a la 
víctima.

“En algunas ocasiones tenía 
algunos moretones, por lo que 
teníamos sospechas de que la 
golpeaba y cuando le consul
tamos ella no sabía explicar 

realizaron búsquedas infruc
tuosas y no se pudo dar con el 
cuerpo, pero que sí muchos 

qué le pasó”, refirió.

Andrea aclaró que esa noche 
del 23 de diciembre ya tuvie
ron una pelea y con un mache- 
tillo la atacó. “Aquella vez 
tuvo lesiones y cortes leves, 
porque se pudo defender. Se 
realizó la denuncia contra 
esta persona y quedó a cargo 
de la Fiscalía, pero no le die
ron un seguimiento especial 
y por eso llegamos a estas ins
tancias”, declaró.

indicios que hablan de una 
sola historia, que se presentó 
durante el juicio oral y público.

http://www.mades.gov.py
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INCENDIOS EN LOS ÁNGELES DEJAN MÁS DE 12.000 ESTRUCTURAS DESTRUIDAS BIDEN ANUNCIA AVANCES

Buscan cadáveres antes que 
vuelvan los fuertes vientos

Acuerdo de tregua 
está muy cerca
El saliente presidente de los Estados Unidos 
cree que esta semana se dará el cese al fuego.

El Departamento 
Forense del 
condado precisó 
que la tragedia ha 
provocado al menos 
24 muertos.

Los Ángeles, Estados Unidos. AFP.

Los equipos de rescate 
reanudaron ayer la 
búsqueda de cuerpos 
en suburbios de Los Angeles 

con el pronóstico de fuertes 
vientos que amenazan con 
reavivar los incendios, cuyo 
balance se eleva ya a 24 muer
tos.

En el séptimo día de esta 
catástrofe, que ha calcinado 
comunidades enteras de las 
afueras de la segunda ciu
dad más grande de Estados 
Unidos, empezaron a vislum
brarse los primeros atisbos 
de vida normal, a pesar de 
que más de 90.000 personas 
siguen evacuadas.

Algunas escuelas volvieron a 
abrir sus puertas y los equi
pos de baloncesto de la ciu-

El incendio que se inició en el lujoso vecindario de Pacific Palisades, que ya ha consumido casi 9.700 hectáreas

dad, los Lakers y los Clippers, 
anunciaron que retoman la 
competición.

Pero con la previsión de que 
los fuertes vientos de Santa 
Ana regresen hoy martes, 
las autoridades aseguraron 
que se preparan para nuevos 
desafíos.

“El Servicio Meteorológico 
Nacional (NWS, siglas en 
inglés) prevé vientos hura
canados, por lo que estamos 

haciendo preparativos urgen
tes”, alertó la alcaldesa de Los 
Angeles, Karen Bass.

Los reportes advierten de “un 
comportamiento extremo del 
fuego y condiciones que ame
nazan la vida” en los próxi
mos días.

Vientos de hasta 110 kilóme
tros por hora suponen una 
“situación especialmente 
peligrosa” desde primera 
hora del martes, dij o la meteo- 

róloga del NWS Rose Scho- 
enfeld.

De la misma manera, la poli
cía, apoyada por la Guardia 
Nacional de California, blo
queó carreteras cercanas alas 
zonas de evacuación para evi
tar saqueos.

Decenas de personas han 
sido detenidas por robar en 
zonas bajo toque de queda 
nocturno, incluido un hom
bre disfrazado de bombero.

El presidente Joe Biden quiere dejar el cargo la otra semana con el 
acuerdo de tregua firmado

Washington, Estados Unidos. AFP.

El presidente saliente de Esta
dos Unidos, Joe Biden, dijo que 
un acuerdo de tregua en Gaza 
entre Israel y el grupo pales
tino Hamás está “a punto” de 
ser alcanzado.

“En la guerra entre Israel y 
Hamás estamos apunto de que 
una propuesta que presenté 
en detalle hace meses, final
mente se haga realidad”, dijo 
Biden en un discurso de des
pedida en el Departamento de 
Estado, una semana antes de 
ceder el cargo al republicano 
Donald Trump. Biden habló el 
domingo con el primer minis
tro israelí, Benjamín Netan- 
yahu, y el lunes con Tamim bin

Hamad Al Thani, el emir de 
Catar, un país mediador.

El demócrata presiona para 
lograr un acuerdo entre Israel 
y el grupo militante palestino 
Hamás antes de dejar el cargo el 
20 de enero, y entregar el poder 
al republicano Donald Trump. 
Sullivan dice tener más espe
ranzas para un acuerdo ahora 
que en ocasiones anteriores.

“Es porque las brechas se han 
reducido fundamentalmente”, 
explicó. Se han logrado avan
ces para el canje de rehenes en 
manos de Hamás y prisioneros 
palestinos en poder de Israel, y 
sobre cómo se “posicionarían” 
las fuerzas de Israel en Gaza, 
precisó.

ESTABA PROCESADA POR EL CASO ODEBRECHT

Anulan juicio contra Keiko Fujimori JAPÓN

Alerta de tsunami
La fiscalía pidió una condena de más de 30 
años de cárcel para la acusada.

Lima, Perú. AFP.

Un tribunal de justicia de 
Perú anuló por fallas en la 
acusación un juicio en curso 
por lavado de activos contra 
la excandidata presidencial 
Keiko Fujimori, en el marco 
del escándalo de Odebrecht, 
y ordenó reiniciar el proceso.

El juicio a la hija del expre
sidente Alberto Fujimori y 
más de 40 acusados vincu
lados a su partido Fuerza 
Popular había comenzado el 
1 de julio de 2024, en medio 
de gran expectativa mediá
tica. “Desarrollar un juicio 

con una imputación defi
ciente constituye una puerta 
abierta hacia la arbitrarie
dad”, estimó el juez Max Ven- 
goa, tras comunicar el fallo.

Según el Tercer Juzgado 
Penal Colegiado Nacional 
existe inconsistencia y falta de 
objetividad de la fiscalía en las 
imputaciones contra los acu
sados. Lafiscalíahabía pedido 
en este caso unacondena de 30 
años y 10 meses de cárcel para 
Keiko Fujimori, de 49 años.

La decisión de la Corte se basó 
en una reciente sentencia 
del Tribunal Constitucional

Keiko Fujimori fue acusada de recibir 1,2 millones de dólares ilegal

mente del gigante brasileño de la construcción Odebrecht para las 
campañas de 2011 y 2016

(TC) que anuló la acusación 
fiscal contra el exsecretario 
general de Fuerza Popular 
José Chlimper, uno de los 
coacusados junto a Fujimori.

La sentencia del TC ordenó 

que el proceso retorne a una 
fase intermedia, conocida 
como control de acusación, 
donde un juez verifica si la 
acusación cumple los requi
sitos para dar paso a un jui
cio oral.

Un sismo de 
magnitud 6,8 afectó 
a la región de 
Kyushi, ayer lunes.

Tokio, Japón. AFP.

Un sismo de magnitud 6,8 
sacudió el suroeste de Japón, 
ayer lunes por la noche, según 
el Servicio Geológico de Esta
dos Unidos (USGS), provo
cando dos pequeños tsuna- 
mis en la zona, pero no han 
registrado daños.

El temblor se produjo a una 
profundidad de 36 kilóme
tros, a unos 18 km de la costa 
de la prefectura de Miya- 

zaki, en la región de Kyushu, 
hacia las 21:19 hora local 
(12:19 GMT), según el USGS. 
La Agencia Meteorológica 
de Japón (JMA) emitió una 
alerta por riesgos de olas de 
tsunami de hasta un metro 
y pidió a la población mante
nerse alejada de la costa.

“Los tsunamis pueden gol
pear repetidamente. Por 
favor, no entre en el mar ni se 
acerque a las zonas de costa”, 
indicó la agencia en X.

Dos pequeñas marejadas 
de alrededor de 20 centí
metros fueron registradas 
en dos puertos de la región, 
indicó la agencia meteoroló- 
gicajaponesa.
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TENIS: ABIERTO DE AUSTRALIA

Favoritos no fallan
BREVES
INTERLIGAS

No hay diferencia de goles
En femenino 
Gauff, Swiatek 
avanzan, al igual 
que en Djokovic, 
Alcarazy Sinneren 
masculino.

En categoría feme
nina, las dos mayo
res amenazas a que 
la bielorrusa Aryna Saba- 

lenka logre la corona en 
Melbourne por tercer año 
consecutivo, la polaca Iga 
Swiatek y la estadouni
dense Coco Gauff, arranca
ron con solvencia en la jor
nada del lunes del Abierto 
de Australia.

Swiatek, la n.° 2, venció a 
la competitiva checa Kate- 
rinaSiniakovapor6-3y6-4 
y luego irá ante la eslovena 
Rebecca Sramková.

nica Jodie Burrage.

En masculino, el set per
dido por el serbio Novak 
Djokovic ante el estadou
nidense Nishesh Basava- 
reddy fue la única sopresa, 
pero el serbio lo dio vuelta 
y se impuso 4-6,6-3,6-4 y 
6-2. Nole irá después ante 
el portugués Jaime Faria.

El español Carlos Alcaraz, 
n.° 3 de la ATP, comenzó la 
conquista del único Grand 
Slam que le falta con un 
expeditivo triunfo en tres 
sets (6-1, 7-5 y 6-1) frente 
al kazajo Alexander Shev- 
chenko (n.° 77) y se medirá 
en segunda ronda al japo
nés Yoshihito Nishioka 
(n.°5).

Alcaraz apenas pasó 
por algunos apuros en 
el segundo set, cuando 
pasó del 3-1 a favor a

Swiatek, pentacampeona 
del Grand Slam y ex n.° 1 de 
la WTA nunca ha ganado en 
Melbourne.

Por su parte, Gauff triunfó 
ante su compatriota Sofia 
Kenin, antigua campeona 
del Abierto de Australia y 
actual n.° 74 del mundo, 
por un doble 6-3 y en 
segunda fase se 
medirá a la britá-

BASQUETBOL EN SOL DE AMERICA

Vuelve la Copa Rodrigo Gómez
Será la segunda edición del torneo 
y se disputará en categoría Sub-17 
masculino y femenino.

La Copa Rodrigo Gómez 
de básquetbol masculino 
y femenino de categoría 
Sub-17 se disputará por 
segunda vez en las insta
laciones del club Sol de 
América entre el viernes 
17, sábado 18 y domingo 19

de enero.

En ese sentido, la comisión 
organizadora confirmó a 
los equipos que participa
rán en ambas ramas. Ciu
dad Nueva, Luque, San 
Lorenzo, Ciudad de Ayolas

OTROS RESULTADOS

SEGUNDA RONDA

MASCULINO
Francés Tiafoe (USA/n.° 17) a Arthur Rinderknech (FRA) 
7-6,6-3,4-6,6-7,6-3
Thanasi Kokkinakis (AUS)a Román Safiulhn (RUS) 3-6,6-3,6-3,7-6 (7/5) 
Sebastian Korda (USA/n.° 22) a Lukás Klein (SVK) 6-3,0-6,6-3,7-6 (8/6) 
Jordán Thompson (AUS/n.° 27) a Dominik Koepfer (GER) 
7-6 (7/3), 6-4,4-6,6-3
Nuno Borges (POR) a Alexandre Muller (FRA) 6-7 (2/7), 6-3,6-2,7-5
Yoshihito Nishioka (JPN) a Aziz Dougaz (TUN) 3-6,6-4,7-6 (7/3), 6-3
Alejandro Davidovich Fokina (ESP) a Shangjuncheng (CHN) 
7-6 (7/1), 5-2 y abandono

Félix Auger-Aliassime (CAN/n.° 29) a Jan-Lennard Struff (GER)
6-3,6-0,4-6,6-1
Roberto Carballés Baena (ESP) a Alejandro Tabilo (CHI/n.°23) 
1-6,6-2,6-3,7-6 (7/1)
Tommy Paul (USA/n.°12) a ChristopherO’Connell (AUS) 
6-2,3-6,6-1,6-7 (5/7), 7-5
FEMENINO
IGA SWIATEK (POL/N.0 2) A KATERINA SINIAKOVA (CZE) 6-3,6-4
Cori Gauff (USA/n.°3) a Sofia Kenin (USA) 6-3,6-3
Karolína Muchová (CZE/n.° 20) a Nadia Podoroska (ARG) 6-1,6-1
Naomi Osaka (JPN) a Caroline García (FRA) 6-3,3-6,6-3
Belinda Bencic (SUI) a Jelena Ostapenko (LAT/n.°16) 6-3,7-6(8/6)
Marta Kostyuk (UKR/n.°17) a Nao Hibino (JPN) 3-6,6-3,6-1
Elise Mertens (BEL) a Viktorija Golubic (SUI) 4-6,7-6(10/8),6-4
Jessica Pegula (USA/n.° 7) a Maya Joint (AUS) 6-3,6-0 
Damelle Collms (USA/n.°10) a Dana Smgur(UKR)7-6(7/4),6-3 

Elina Svitolina (UKR/n.° 28) a Sorana Cirstea (RUM) 6-4,6-4

retar para impedir que 
Shevchenko igualase

\ el mar-

y Sol de América jugarán en 
masculino. En tanto que, en 
la rama femenina asegura
ron su presencia los clubes 
Ciudad Nueva, Paranaense 
(de Encarnación) y Sol de 
América.

El torneo Rodrigo Gómez 
se realizará por segunda 
vez en 2025 tras una pri
mera iniciativa, que se llevó 
a cabo antes de la pandemia 
del covid-19 en el año 2019.

cador (4-5). Mucho más 
complicado era el debut 
del italiano Jannik Sinner, 
peroeln.0 1 y vigente cam
peón del torneo superó 
a un combativo chileno 
Nicolás Jarry (n.° 36) por 
7-6 (7/2), 7-6 (7/5), 6-1 en 
2H40 de juego en la pista 
central Rod Laver Arena. 
El campeón defensor se 
cruzará posteriormente 
a con el australiano Tris- 
tan Schoolkate.

Rodrigo Gómez Cañiza fue 
jugador de Sol de América 
y en vida integró la selec
ción paraguaya de bás
quetbol Sub-15, quien 
falleció en el 2011 luego de 
una larga internación tras 
sufrir una lesión jugando 
su deporte. Fue hijo de 
Andrés “Chachi” Gómez, 
recordado exjugador del 
básquetbol paraguayo de 
la década de los 80 y prin
cipio de los 90.

Esta es la selección de la Liga Arróyense de Fútbol

El próximo domingo 19 de enero surgirán los finalistas de la 44 
edición del Campeonato Nacional de Interligas de Mayores, que 
otorga al campeón el derecho de participar como club en la Divi
sión Intermedia temporada 2026. En los partidos semifinales 
de ¡da, Arroyos y Esteros venció por 2-1 a Sanjosiana en Coronel 
Oviedo, mientras Nueva Alborada y Paraguarí igualaron 1-1 en 
Cambyretá. Las cuatro selecciones llegan con chances a la defi
nición, ya que la Unión del Fútbol del Interior (UFI) no contem
pla la definición por diferencia de goles.

NACIONAL B

Ceffca y Guaraní, finalistas
Ceffca y Guaraní de Fram son finalistas del Campeonato Nacio
nal B, cuyo campeón jugará este año en la División Intermedia de 
la Asociación Paraguaya de Fútbol (APF). Guaraní de Fram jugó 
de local en el estadio Villa Alegre de Encarnación y logró su cla
sificación por segundo año consecutivo a la final al vencer 1-0 a 
Deportivo Salto del Guairá, teniendo en cuenta que en el choque 
de ida empataron sin goles.

En el Nivaldo Suárez de Salto del Guairá, Ceffca recibió al Patriotas 
de Hernandarias, que llegaba con gran ventaja; tras haberganado 
5-1 en el Este, en el primer encuentro. El coloso de Salto de Guairá 
remontó un 5-1 abajo, y con victoria por 4-0 forzó la clasificación a 
la final en tanda de penales (4-3). El próximo domingo 19 de enero 
se definirá al campeón a partido único, que confirmará la UFI.

RALLY DAKAR

Celebran Lategan y Benavides
El sudafricano Henk Lategan (Toyota), en coches, y el argentino 
Luciano Benavides, en motos, fueron los vencedores de la 8.a etapa 
del Rally Dakar, tras una especial de 483 km disputada este lunes 
entre Al Duwadimi y la capital Saudita Riad. Como ya ha pasado en 
días anteriores, pasaron varias horas luego de anunciar un ganador 
de la etapa, para que la organización diera marcha atrás y cambiara 
la clasificación, aunque en esta ocasión no fue en coches, sino en 
motos. La organización dio como ganador al español Tosha Scha- 
reina, pero horas después recalculó los cronos de la especial y des
contaron el tiempo que Benavides y el francés Adrien van Beveren 
se detuvieron para socorrer al chileno Pablo Quintanilla, que sufrió 
un accidente en el kilómetro 133 y que tuvo que abandonar por una 
lesión en la clavícula.

KICKBOXING

Llega el Campeonato Nacional
El Primer Campeonato Nacional de Kick Boxing de 2025 se vivirá 
en el Polideportivo ueno SN D Arena, entre el próximo sábado 15 
y domingo 16 de febrero. La cita abrirá el calendario de la actual 
temporada de competencias oficiales de la disciplina y reunirá a 
clubes de diferentes puntos del país. Las categorías habilitadas 
son Point Fighting, Light Contact, Kick Light, Formas Creativas, 
Low Kick, K1 Styles y Full Contact. Para más informes, los inte
resados pueden comunicarse al (0981) 261-410.
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SUDAMERICANO SUB-20 DE VENEZUELA DE CERRO A MANCHESTER UNITED

Paraguay afina equipo 
y ensaya con Bolivia
El viaje a la sede 
del torneo está 
marcado para el 20 
de enero, tres días 
antes del ¡nido de la 
primera fase.

La selección paraguaya 
de la categoría Sub-20 
juega hoy ante Boli
via en el estadio Carfem de 

Ypané, el penúltimo partido 
amistoso en la previa al Suda
mericano de la categoría, que 
se pondrá en marcha el 23 de 
enero y se extenderá hasta el 
16 de febrero.

El encuentro ante el repre
sentativo del altiplano está 
marcado para las 18:00, 
igual horario y escenario del 
último amistoso del jueves 16 
de enero ante el mencionado 
adversario.

Cabe recordar, que en el 
marco del Grupo A, Para
guay tendrá como rivales a 
Uruguay, Chile, Perú y Vene
zuela, la anfitriona.

En cuanto al itinerario, el 
viaje con destino a Vene-

INGLATERRA

DT de Sosa lanza advertencia

El equipo Sub-20 que el fin de semana juqó amistosamente con 

Cerro Porteño

SUDAMERICANO SUB-20

GRUPOA

AGENDA ALBIRROJA 
23 DE ENERO

zuela está marcado para el 
20 de enero (2:00 AM) con 
escalas previas en Panamá y 
Colombia, y ese mismo día ya 
se podría entrenar en la sede.

El argentino Elvio Pao- 
lorroso, coordinador de 
selecciones formativas de 
la Asociación Paraguaya de 
Fútbol (APF), declaró a la 
650 AM que el objetivo es el 
premio mayor. “Queremos 
ser campeones”, aseguró el 
profesional.

Sobre la situación de tensión 
política que sigue en Vene

zuela, la Conmebol tiene todo 
monitoreado y por ahora no 
hay planes de cambiar la sede 
del Sudamericano.

Hay seis futbolistas nacidos 
en Argentina que vestirán la 
casaca albirroja: el defensor 
Gadiel Paoli, actualmente en 
Boca Juniors; Axel Balbuena, 
lateral izquierdo de Lanús; 
el lateral derecho Maximi
liano Duarte de Indepen
diente de Avellaneda; el 
volante Santiago Puzzo de 
Quilmes; el extremo Lúea 
Kmet de Lanús y Tobías 
Morínigo de Olimpia.

Diego León pasó las 
revisiones médicas
El juvenil de 17 años será anunciado como 
refuerzo y el Ciclón recibe un buen dinero 
por la operación.

Venezuela

Uruguay

Paraguay

Diego León 
en el mítico 
estadio Oíd 
Trajford de 

Manchester 
United

Paraguay vs. Perú
Estadio Metropolitano de Lara, 

Cabudare

___________ 18:00___________

27 DE ENERO
Paraguay vs. Uruguay

Estadio Metropolitano de Lara, 
Cabudare

___________ 20:30___________

29 DE ENERO
Venezuela vs. Paraguay

Estadio Metropolitano de Lara, 
Cabudare

___________ 20:30___________

31 DE ENERO
Paraguay vs. Chile

Estadio Misael Delgado, 
Valencia

20:30

Diego León pasó la revisión 
médica y será anunciado 
como nuevo jugador del Man
chester United de Inglaterra. 
El juvenil lateral de 17 años se 
unirá a su nuevo club en julio 
de este año, una vez que cum
pla la mayoría de edad de 18 
años, requerida en Europa. 
Este martes retornará de 
nuevo a Paraguay para pro
seguir sus entrenamientos 
con la selección Sub-20 de 
Paraguay, que está cerca de 
participar del sudamericano 
de la categoría a realizarse 
desde 23 de enero hasta el 16 
de febrero.

En un principio, Cerro Por
teño recibirá unos cuatro 
millones de dólares por la 
operación, mientras el juga
dor se unirá con un contrato 
de cuatro temporadas.

León cumple el sueño de llegar 
a Europa, ya se sacó una pri
mera foto en el mítico estadio 
Oíd Trafford de Manchester 
United y ya se mostró con sus 
nuevos compañeros, los argen
tinos Lisandro Martínez y Ale
jandro Garnacho, también con 
el belga Kevin de Bruyne.

Por su parte, el argentino Elvio 
Paolorroso, coordinador de 
selecciones de la Asociación 
Paraguaya de Fútbol (APF), 
valoró la predisposición del 
lateral izquierdo para con la 
selección Sub-20. “Jugamos 
un amistoso contra Cerro 
Porteño en el Carde. Resalto 
el compromiso de Diego León, 
pudo haber pedido permiso, 
pero no. Jugó el partido y de 
ahí fue al aeropuerto para ir a 
Manchester United”, dijo a la 
650 AM Paolorroso.

Ramón Sosa va ganando espacio 
en el Nottingham Forest

El Nottingham Forest debe conservar los 
pies sobre el suelo ante Liverpool, dijo 
Nuno Espirito Santo.

Londres, Reino Unido. AFP.

Nottingham Forest, equipo 
del ofensivo paraguayo 
Ramón Sosa, debe descon
fiar de los halagos; advirtió 
ayer lunes el entrenador del 
club, Nuno Espirito Santo, 
la víspera de recibir al Liver
pool, líder de la Premier, en el 
choque estelar de la 21.a fecha 
(hoy 17:00 de Paraguay).

“No cambia nada en nuestro 
enfoque. Cuando se hacen 
las cosas bien tenemos que 

estar felices, pero demasia
das alabanzas pueden dis
traernos, así que no que
remos prestar demasiada 
atención”, advirtió el técnico 
portugués en conferencia de 
prensa.

Su homólogo del Liverpool, 
Arne Slot, había declarado 
poco antes que había que 
incluir a Forest como uno 
de los aspirantes al título.

Sorprendente tercero en el 
campeonato inglés, el Forest 

es el único equipo en haber 
derrotado al Liverpool esta 
temporada en la Premier 
League (1-0 el 14 de sep
tiembre en Anfield). “Era 
el inicio de la temporada”, 
relativizó Nuno, “muchas 
cosas han cambiado desde 
entonces”.

Aunque parece difícil aspi
rar al título de campeón de 
liga, el Forest se halla en la 
pelea para volver a lo más 
alto desde sus títulos euro
peos en 1979 y 1980.

En caso de victoria ante el 
Liverpool el martes, el club 
del centro de Inglaterra se 
colocaría a tres puntos de 
los reds.

ENCISO FUE EL MÁS VOTADO
Julio Encisofue 
electo Player 
ofthe Match 
(mejor jugador 
del partido) 
por mayoría de 
votos tras una 
activa parti
cipación en la 
goleada 4-0 del 
Brighton sobre 
el Norwich 
City, válido por 
laFACup. El 
ofensivo para
guayo anotó el 
tercer gol tras
culminar una gran recuperación.En cuanto a su futuro en el Bri
ghton, Enciso recibió una propuesta de renovación de contrato 
por dos años y medio.
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Hay Olveira para rato
Firmará por cuatro años más. El equipo inicia su participación en la Serie Rio de la Plata.

Cerro sigue en la 
espera de su nueve

Si algo le faltaba al 
hincha de Olimpia 
era esta noticia. Su 
arquero, referente y hasta 

se puede decir ídolo del club, 
Gastón Olveira ya aceptó 
extender su vínculo contrac
tual con el club y por varios 
años más.

Desde mediados del año 
pasado ya había la intención 
entre las partes de extender 
el vínculo, algo que se reforzó 
con el título del Clausura 
logrado en el último semes
tre. Pese a sondeos impor
tantes por el arquero, Olveira 
siempre dio la prioridad al 
Franjeado, aunque había 
que negociar montos. Estos 
fueron acordados y a la vuelta 
del equipo de su pretempo
rada se estampará la firma. 
El tiempo: 4 años de contrato, 
con una mej ora salarial para 
el portero.

“Ala vuelta del plantel vamos 
a estar finiquitando lo de 
Gastón, son 4 años más de 
contrato. El está feliz acá en 
el club, muy bien asentado en 
Paraguay, y tiene la intención 
de quedarse el mayor tiempo 
posible”, refirió el presidente 
del club, Rodrigo “Coto” 
Nogués, a la 1020 AM.

Olimpia ya acordó con el arquero charrúa Gastón Olveira la 
extensión de su contrato

AGENDA FRANJEADA

HOY
SERIE RÍO DE LA PLATA

Olimpia vs. Independiente de 
Avellaneda

Campus Maldonado

Hora: 22:00 

TV: Disney +
VIERNES 17DE ENERO

Olimpia vs. Nacional de 
Uruguay

Gran Parque Central 
(Montevideo)

Hora: 22:00

TV: Disney +

SUPERCOPA PARAGUAY
MIÉRCOLES 22 DE ENERO

Olimpia vs. Libertad

Estadio: Defensores del Chaco

Además, descartó la salida de 
otros jugadores como César 
Olmedo y Júnior Barreto. 
“Hubo sondeos pero es difí
cil que salgan”, añadió.

PRUEBA DE FUEGO

El plantel franjeado trabajó 
el domingo y ayer en la parte 
física y táctica en Montevi

deo, donde esta noche jugará 
su primer partido amistoso 
de la Serie Río de la Plata, 
en el Campus de Maldondo, 
ante Independiente de Ave
llaneda. El viernes 14 lo hará 
ante Nacional de Montevideo 
en el Parque Central y pos
teriormente ya retornará a 
nuestro país, el sábado 18 de 
enero.

Hora: 19:30

TV: Tigo Sports
TORNEO APERTURA
FECHA1
DOMINGO26DE ENERO

Olimpia vs. Guaraní 

Defensores del Chaco

Hora: 18:15 

TV: Tigo Sports

También quiere contar con un volante 
ofensivo más. Los tiempos se acortan.

Cerro Porteño ya está nueva
mente en Asunción y ya tra
baja en su Olla, en lo que serán 
días de ablandamiento luego 
de las dos fuertes semanas de 
trabajos físicos de pretem
porada, en el CIDE de Minga 
Guazú.

De todas formas, la 
demanda de su cuerpo téc
nico (y también sus hin
chas) se centra en el fichaje 
del delantero que falta para 
que Diego Martínez com
plete su plantel. Las nego
ciaciones llevan varias 
semanas y pese a que se lan
zaron algunos nombres, la 
gerencia deportiva maneja 
con prudencia el tema. El 
que ya se acopló a las tareas 
fue Jonathan Torres, tam
bién delantero, pero que 
no es pedido principal del 
estratega argentino.

El Ciclón tiene previsto dis
putar su último amistoso de 
preparación el sábado a las 
18:00 ante Deportivo Reco
leta, en el estadio Conmebol, 
en Luque.

Robert Piris da Motta, volante 
de Cerro

AJAPÓN

Jugadores de las formativas 
Sub-14 y Sub-15 del Ciclón 
viajaron ayer a Fukuyama, 
Japón, para disputar el Tor
neo Shimanami Future Cup, 
que se disputará los días 18 
y 19 de enero. Es la primera 
vez que un contingente juve
nil realiza un viaje de estas 
características al país del Sol 
Naciente.

TRANSFERENCIA DE RUIZ DÍAZ

Giménez quedó sorprendido
LATERAL IZQUIERDO

Darío Cáceres es 
refuerzo tricolor

Mencionó que buscarán fichar a tres 
jugadores para completar cupo de refuerzos.

Es paraguayo de 26 años e hizo casi toda 
su carrera en clubes del fútbol argentino.

El técnico del 2 de Mayo de 
Pedro Juan Caballero dijo 
mostrarse sorprendido por la 
sorpresiva salida del goleador 
del equipo Rodrigo Ruiz Díaz, 
que acordó un contrato con el 
Akhmat Grozny de Rusia, un 
contrato de tres años.

“La verdad que me tomó por 
sorpresa, no era la idea que 
Rodrigo Ruiz Díaz salga, pero 
tenía una cláusula de salida 
muy baja, nos desarmó un 
poquito. Estamos en esa bús
queda de incorporar no solo un 
delantero, también otros pues
tos”, refirió un tanto incómodo 

el DT del Gallo Norteño ala 730 
AM.

Mencionó que a pesar de esta 
baja importante ya se está tra
bajando para rearmar el plan
tel e incluso citó la posibilidad 
de contar con Jorge Sanguina. 
“Nos interesa bastante, esta
mos hablando con él, pero tam
bién seguimos buscando un 
zaguero central y un volante”, 
añadió.

JUGAR DE LOCAL

Giménez fue categórico en afir
mar que uno de los objetivos

Felipe Giménez, técnico del 2 de Mayo

principales es lograr ingresar 
a la fase de grupos de la Sud
americana. “El partido con 
Guaraní será muy impor
tante para nosotros porque si 

clasificamos, las obras que se 
están haciendo en el club ayu
dará a que podamos jugar de 
local, para nosotros representa 
mucho”, refirió.

Nacional cerró otro fichaje 
ayer y es para cubrir el 
puesto de lateral izquierdo. 
El elegido es Darío Cáceres 
un paraguayo de 26 años que 
venía militando en Defensa 
y Justicia, aunque con muy 
poca participación.

“Nos complace anunciar 
la incorporación de Darío 
Cáceres, un talentoso lateral 
izquierdo paraguayo, como 
nuevo refuerzo de Nacional 
para la temporada 2025”, 
escribió el club, dándole la 
bienvenida. Cáceres ya jugó 
en nuestro fútbol en el 2020 

en filas de River Píate, el 
Kelito. En Argentina lo hizo 
además en Lanús. Y en los 
equipos de la Primera Nacio
nal, Alvarado y Ferro Carril 
Oeste.

ENZO A CENTRAL

Enzo Giménez que fue uno 
de los primeros jugadores que 
no renovó con Cerro Porteño, 
finalmente jugará esta tem
porada en Rosario Central 
de la Primera División argen
tina. El acuerdo con el cuadro 
Canalla se cerró por un año 
de contrato.



GASTON OLVEIRA:
Olimpia tendrá 
cuatro años más
a su gran arquero 
P. 23

Gastón Olveiraya 
acordó renovar su 
contrato con Olimpia

SE PROGRAMARON LAS TRES PRIMERAS FECHAS DEL APERTURA 2025

Abren Trin idense-Ameliano
LospartidazosCerro-LibertadyOlimpia- 
Guaraní se jugarán el domingo 26 de 
enero. Habrá dos partidos de mañana.

El Consejo de la Divi
sión de Honor se reu
nió ayer por primera 
vez en el año y programó, 

como estaba previsto, la dis
puta de las tres primeras 
fechas del torneo Apertura 
2025 que llevará la denomi
nación “Osvaldo Domínguez 
Dibb”, en homenaje al falle
cido exdirigente más exitoso 
de nuestro fútbol.

Si bien el calendario oficial 
arrancará el miércoles 22 
de enero con la disputa del 
partido único entre Olimpia 
y Libertad, el partido inau
gural del primer torneo de la 
presente temporada lo juga
rán los equipos de Sportivo 
Trinidense y Sportivo Ame- 
liano, el viernes 24 de enero 
a las 18:00 en el estadio Mar
tín Torres.

Ya en esa fecha se producirá 
la primera gran novedad 
con la disputa del partido 
matinal (09:00) entre Spor
tivo 2 de Mayo y Nacional. 
De esta manera, el pedido 

de la la directiva del Gallo 
Norteño tuvo eco favorable 
para hacerlo en ese horario, 
considerando que su recinto 
del Río Parapiti está siendo 
refaccionado, que incluye un 
cambio total de su lumínica, 
por lo que no puede hacerlo 
en horarios nocturnos, al 
menos hasta la tercera fecha, 
en la que también jugará a esa 
hora su compromiso ante 
Guaraní.

GRANDES PARTIDOS

Los partidos de mayor peso 
en el arranque del torneo se 
jugarán el día domingo 26 de 
enero, con los cuatro grandes 
de nuestro fútbol. Primero 
se enfrentarán Guaraní y 
Olimpia en Sajonia desde las 
18:00, mientras que el otro 
gran encuentro entre Cerro 
Porteño y Libertad, arran
cará a las 20:30 en La Nueva 
Olla del Ciclón.

Libertad, que será visitante 
en las dos primeras fechas, 
realizará un acto especial el

domingo 2 de febrero, en la 
previa de su partido de la ter
cera fecha ante Recoleta, para 
dar por inauguradas las obras 

de ampliación de su estadio 
La Huerta.

Hay que recordar que otros 

equipos como Olimpia, 
Guaraní y Luqueño utiliza
rán estadios ajenos durante 
la temporada para ejercer

Cerro Por

teño y 
Libertad se 
enfrentarán 
en el debut 
de ambos en 
el Apertura, 
el domingo 
26 de enero 

en La Nueva 
Olla

sus localías. En igual situa
ción están otros equipos 
como Ameliano, Recoleta 
y Tembetary.

TORNEO APERTURA 2025

FECHA1 FECHA2 FECHA3
VIERNES24 DE ENERO MARTES28 DE ENERO SÁBAD01 DE FEBRERO
Trinidense vs. Ameliano Tembetary vs. Trinidense Trinidense vs. Luqueño
Martín Torres 18:00 Luis Giagni 18:00 Luis A. Giagni 18:00
Luqueño vs. Tembetary Recoleta vs. 2 de Mayo Cerro Porteño vs. Nacional
Luis Salinas 20:30 Martín Torres 20:30 Gral. Pablo Rojas 20:30
SÁBADO25 DE ENERO MIÉRCOLES29 DE ENERO DOMINGO2 DE FEBRERO
2 de Mayo vs. Nacional Luqueño vs. Cerro Porteño Gral. Caballero vs. Ameliano
Río Parapiti 09:00 Luis Salinas 18:00 Ka’arendy 18:00
Gral. Caballero vs. Recoleta Nacional vs. Libertad Libertad vs. Recoleta
Ka’arendy 19:30 Arsenio Erico 20:30 La Huerta 20:30
DOMINGO26 DE ENERO JUEVES 30DEENERO LUNES3 DE FEBRERO
Olimpia vs. Guaraní Guaraní vs. Gral. Caballero 2 de Mayo vs. Guaraní
Defensores del Chaco 18:15 Municipal de Carapeguá 18:00 Río Parapiti 09:00
Cerro Porteño vs. Libertad Ameliano vs. Olimpia Olimpia vs. Tembetary
Gral. Pablo Rojas 20:45 Luis Salinas 20:30 Defensores del Chaco 20:00

INFORME DE INSPECCIONES

Los informes finales de la inspección de canchas serán dados a conocer esta semana antes del ini
cio del torneo Apertura. Ya la semana pasada, funcionarios de la Comisión de Inspección de Can
chas y Direcciones de Competiciones de la APF estuvieron recorriendo los distintos escenarios, 
y ya enviaron los requerimientos y sugerencias a los clubes para la habilitación de los campos de 
juego que serán utilizados este año.

De todos los escenarios, donde mayor cantidad de trabajos se realizó fue en el Gunther Vogel de 
San Lorenzo, que Guaraní utilizará para sus partidos de local y que en esta semana tiene previsto 
culminar los trabajos de mejoramiento integral.

El campo de juego de Independiente de Campo Grande, donde Deportivo Recoleta jugará sus 
partidos, tendrá como novedad la utilización de pasto sintético, que está siendo instalado. Será 
el único con estas características, aunque todavía no hay una fecha para su habilitación corres
pondiente, por lo que el cuadro canario utilizará en las primeras fechas otros estadios para sus 
juegos de local.

MANCHESTER UNITED: Diego León pasó las pruebas médicas y está listo para fichar. P. 22


